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Panorama Nacional 
 
 

Gobierno Federal expropia 109 hectáreas para el aeropuerto en Santa Lucía 
(El Universal, Víctor Gambia Arzola, p. web). 
Este lunes se publicó en el Diario Oficial de la Federación el decreto por el que se 
expropian 109 hectáreas para la construcción del Aeropuerto Internacional General 
Felipe Ángeles, en Santa Lucía, Estado de México. 
El documento señala que “se expropia por causa de utilidad pública una superficie total 
de 109-66-87.671 hectáreas (ciento nueve hectáreas, sesenta y seis áreas, ochenta y 
siete centiáreas, seiscientos setenta y uno miliáreas), de terrenos de propiedad privada, 
a favor de la Federación con destino a la Secretaría de la Defensa Nacional, para la 
construcción del Aeropuerto Internacional Civil y Militar General Felipe Ángeles”. 
El decreto establece que el Gobierno Federal, por conducto de la Secretaría de la 
Defensa Nacional, procederá de inmediato a tomar posesión definitiva de los bienes 
materia de la expropiación, cuya superficie incluye las construcciones e instalaciones 
que se encuentren en el propio terreno y que formen parte de la misma. 
Estipula que la Secretaría de la Defensa Nacional, con cargo a su presupuesto, cubrirá 
el monto de la indemnización que en los términos de Ley deba pagarse a quienes 
acrediten su legítimo derecho, “de conformidad con los avalúos emitidos por el Instituto 
de Administración y Avalúos de Bienes Nacionales”, mismos que serán dados a conocer 
en un plazo máximo de 15 días hábiles.  
“Asimismo, las demás erogaciones que se generen con motivo de la entrada en vigor 
del presente Decreto, se realizarán con cargo al presupuesto aprobado a dicha 
Secretaría para el presente ejercicio fiscal y, en su caso, los subsecuentes, por lo que 
no se autorizarán recursos adicionales para tales efectos”. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/gobierno-federal-expropia-109-hectareas-
para-el-aeropuerto-en-santa-lucia) 
 

Gobierno ordena remodelar estadio de beisbol en tierra de AMLO (El Universal, 

Redacción, p. web). 
Tras asegurar que se encuentra deteriorado debido a la corrosión y a la falta de 
mantenimiento, la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) 
remodelará en su totalidad el actual estadio de beisbol Centenario 27 de Febrero, en 
Villahermosa, Tabasco, donde juegan actualmente Olmecas de Tabasco, ambos —el 
estadio y conjunto— propiedad del gobierno estatal. 
En la licitación LO-015000999- E827-2021 se detalla que a la par de la renovación del 
estadio, también se buscará remodelar la Ciudad Deportiva de Villahermosa, donde se 
encuentra este centro deportivo, localizado en el estado natal del presidente Andrés 
Manuel López Obrador. 
“La renovación Parque de Beisbol Centenario 27 de Febrero, en Villahermosa, Tabasco, 
que es la sede del equipo de beisbol Olmecas de Tabasco, reclama una remodelación 
total ya que, desde la inauguración en 1964, ya hace casi 60 años, ha sufrido falta de 
mantenimiento y un deterioro muy fuerte. 
“A más de 50 años [de su construcción], es importante el rescate de los espacios 
públicos en el entorno inmediato del estadio Parque Centenario 27 de Febrero, ya que 
este espacio es el corazón de la ciudad deportiva y el acceso principal a todo el 
conjunto”, señala la justificación. 
Además, argumenta para la remodelación que el equipo de beisbol Olmecas es “un 
semillero de jugadores”. 
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“Al equipo se le dificulta hacer su operación económicamente viable. Este inmueble crea 
un atractivo, tanto para la población de Villahermosa como para jugadores del equipo 
de beisbol Olmecas de Tabasco, es un semillero de jugadores y las actividades dentro 
del deportivo fomentan el beisbol desde niños”, resalta. 
La licitación pública de la remodelación del estadio contempla no sólo la mejora de las 
instalaciones deportivas y para espectadores, sino que asegura tener un enfoque para 
integrarse con el conjunto de la ciudad deportiva, a través de una plaza pública elevada 
y espacio público en el acceso al estadio”. 
El fallo de esta licitación se dará el próximo 30 de junio. 
La remodelación de este estadio se suma a la que se le dio en enero pasado al estadio 
de beisbol de Palenque, Chiapas, donde juegan Las Guacamayas de Palenque, cuyo 
fundador y directivo es Pío López Obrador, hermano del Presidente, y el cual costará 89 
millones de pesos. 
Este contrato fue otorgado a la empresa Alz Construcciones, S.A. de C.V., originaria de 
Tuxtla Gutiérrez. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/gobierno-ordena-remodelar-estadio-de-
beisbol-en-tierra-de-amlo) 
 

Corte da revés a Congreso: avala uso lúdico de la marihuana (El Universal, 

Redacción, p. web). 
En hora y media el pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) anuló la 
prohibición absoluta del consumo lúdico de la marihuana, en consecuencia, la Comisión 
Federal de Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) no podrá negar los permisos 
para ejercer este derecho. 
Con una mayoría calificada de ocho votos, el pleno avaló la propuesta de la ministra 
Norma Lucía Piña Hernández, quien indicó que el Congreso de la Unión incumplió con 
el mandato de la Suprema Corte al no regular el consumo recreativo del cannabis, 
mandato que fue emitido desde 2018 mediante una jurisprudencia que consideró la 
prohibición absoluta como violatoria del derecho al libre desarrollo de la personalidad. 
Los ministros Jorge Mario Pardo Rebolledo, Alberto Pérez Dayán y Yasmín Esquivel 
Mossa votaron en contra al considerar que no procede la declaratoria general de 
inconstitucionalidad. 
Por un momento parecía que no se reunirían los ocho votos requeridos para la 
inconstitucionalidad, pero de último minuto el ministro Luis María Aguilar Morales revirtió 
las cosas al precisar el sentido de su postura y dio el voto decisivo. 
“Si no vamos a discutir la pertinencia de la jurisprudencia —como creo que no debemos 
hacerlo— estaré de acuerdo con la declaratoria general de inconstitucionalidad que ha 
presentado la señora ministra Piña”, dijo. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/corte-da-reves-congreso-avala-uso-ludico-de-
la-marihuana) 
 

Instituciones financieras no tienen autorización para operar activos 
virtuales en México: SHCP y Banxico (El Economista, Yolanda Morales, p. web). 
El Banco de México (Banxico), la Secretaría de Hacienda y Crédito Público(SHCP) y la 
Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV) subrayaron que “las instituciones 
financieras del país no están autorizadas a realizar operaciones con activos virtuales ni 
ofrecerlos al público”. 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/gobierno-ordena-remodelar-estadio-de-beisbol-en-tierra-de-amlo
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En un comunicado conjunto, precisaron específicamente que no hay autorización para 
operaciones con activos como “Bitcoin, Ehter, XRP y otros, con el fin de mantener una 
sana distancia entre estos y el sistema financiero”. 
Quienes emitan u ofrezcan dichos instrumentos serán responsables por las infracciones 
a la normativa que ello ocasione y quedarán sujetos a las sanciones aplicables", 
advirtieron. Y enfatizaron que en México no se ha autorizado la oferta del servicio de 
manejo de saldos denominados en pesos o divisas derivados de la captación de 
recursos a través de depósitos del público en general a través de sistemas tecnológicos 
relacionados con cadenas de bloques o registros distribuidos denominados “monedas 
estables (stablecoins)”.  
En tanto, el secretario de Hacienda, Arturo Herrera, compartió el comunicado en su 
cuenta de Twitter y reiteró que las criptomonedas están prohibidas en el sistema 
financiero local y que nada indica que la prohibición cambiará en el corto plazo. 
(https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Instituciones-financieras-no-tienen-
autorizacion-para-operar-activos-virtuales-en-Mexico-SHCP-y-Banxico-20210628-
0052.html) 
 

Deficiencias en el PREP fueron por carencias de presupuesto: INE (La 

Jornada, Alonso Urrutia, p. web). 
A casi un mes de que se realizaran los comicios y con el balance en la operación de los 
Programas de Resultados Electorales Preliminares (PREP) en las 32 entidades, la 
consejera del Instituto Nacional Electoral (INE) Claudia Zavala reconoció que las 
deficiencias que se detectaron en estos instrumentos, particularmente en Guerrero y en 
menor medida en Tlaxcala, no sólo reflejaron los problemas técnicos, sino también las 
carencias presupuestales que enfrentaron los organismos públicos locales. 
Durante la sesión de las comisiones unidas de capacitación y organización electoral, 
Zavala destacó la necesidad de revisar las condiciones en que se efectuaron los 
programas, porque se desarrollan conforme a etapas y, si en determinados momentos 
no se cuentan con los recursos necesarios, esto genera consecuencias en el desarrollo 
de estos sistemas. Deben ser lecciones aprendidas, experiencias adquiridas que 
requieren perfeccionar modelos, pero ojalá y la restricción presupuestal no se convierta 
en una constante a futuro. Aunque un día antes de la elección el INE anunció que por 
deficiencias técnicas en su operación no habría PREP en las elecciones locales de 
Guerrero, el informe sobre la operación de este instrumento en las 32 entidades destaca 
que allí finalmente sí operó, pero de forma muy deficiente, pues al final sólo reportó 37 
por ciento de las casillas computadas para las tres elecciones locales: gobernador, 
diputados locales y alcaldías. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/06/29/politica/006n1pol) 
 

Ven expertos lagunas para permisos de marihuana (El Economista, Iván Rodríguez 

y Patricia Ramos, p. web). 
Expertos consideraron que la aprobación en la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
de la declaratoria de inconstitucional para invalidar artículos de la Ley General de Salud 
que prohíben el consumo lúdico de marihuana en México es un avance histórico, sin 
embargo, hay lagunas jurídicas que deberán resolver los legisladores federales. 
Pablo Girault, consejero de México Unido Contra la Delincuencia (MUCD), explicó que 
la Suprema Corte envió un claro mensaje al Congreso de la Unión con respecto al tema, 
no obstante, indicó que a pesar de la resolución los ciudadanos que quieran solicitar el 
permiso se encontrarán en un limbo jurídico. 

https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Instituciones-financieras-no-tienen-autorizacion-para-operar-activos-virtuales-en-Mexico-SHCP-y-Banxico-20210628-0052.html
https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Instituciones-financieras-no-tienen-autorizacion-para-operar-activos-virtuales-en-Mexico-SHCP-y-Banxico-20210628-0052.html
https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Instituciones-financieras-no-tienen-autorizacion-para-operar-activos-virtuales-en-Mexico-SHCP-y-Banxico-20210628-0052.html
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Lo anterior, explicó, se debe a que el Código Penal Federal establece que la posesión 
de narcóticos podrá ser investigada, perseguida y, en su caso sancionada por las 
autoridades del fuero común. 
“Esta resolución no cambia los códigos penales lo cual lo vuelve ridículo. Entonces si 
cualquier persona normal va en la calle con marihuana y lo detienen sigue aplicando la 
legislación penal”, afirmó. 
Girault explicó que aunque una persona tenga permiso de consumo, la autoridad todavía 
lo presentará ante un juez al exponer que el implicado ha cometido un delito, en ese 
momento el juez tendrá que decir que no aplica porque tiene un permiso y le otorgará 
la libertad. 
Licencias 
Por su parte, Iván Almodóvar, representante legal de Club Cannábico Xochipilli, indicó 
que puede haber problemas con los permisos que otorgue la Cofepris (Comisión Federal 
para la Protección contra Riesgos Sanitarios) para el consumo lúdico del enervante ya 
que, con lo aprobado por la SCJN, no tendría que fundamentar la negativa a los 
permisos. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Ven-expertos-lagunas-para-permisos-de-
marihuana-20210628-0139.html) 
 

Enrique deja destrozos en Colima y Michoacán; se degrada a tormenta (La 

Jornada, Redacción, p. web). 
Las lluvias provocadas por el huracán Enrique –que la tarde de ayer se degradó a 
tormenta tropical– causaron destrozos en carreteras de Michoacán y Colima, así como 
graves daños en las regiones poniente y centro de la primera entidad, donde la 43 Zona 
Militar aplicó el Plan DN-III desde la noche del domingo, y junto con la población y 
Protección Civil estatal quitó escombros, rescató a familias que estaban en zonas de 
peligro, recuperó vehículos averiados y limpió viviendas en los municipios de 
Coahuayana y Lázaro Cárdenas. En esta demarcación se anegaron el mercado 
municipal y decenas de casas por el desbordamiento del río Acalpican. 
En tanto, la Guardia Nacional activó su Plan GN-A en Colima, Guerrero y Michoacán, y 
se mantuvo en alerta en Jalisco y Nayarit. Mientras, la Secretaría de Marina (Semar) 
rescató en la colonia La Joya y el poblado La Villita, ambos en Lázaro Cárdenas, a 64 
damnificados a quienes envió a albergues. 
El meteoro dejó estragos mayores en más de 200 kilómetros de la costa michoacana. 
Lázaro Cárdenas fue el municipio que padeció las más graves afectaciones. La 
inundación en pasillos del mercado principal alcanzó 50 centímetros de altura, 
precipitaciones destruyeron restaurantes tradicionales a la orilla de la playa, y arroyos 
desbordados arrastraron incluso refrigeradores 
(https://twitter.com/lajornadaonline/status/ 1409365760611397632). 
La autopista Siglo XXI, que comunica Lázaro Cárdenas con Morelia, se desgajó entre la 
caseta Santa Casilda y la desviación a Apatzingán. La vía fue reabierta hace tres 
semanas, luego de ser reconstruida por una grieta ocurrida a la altura de la presa 
Francisco J. Múgica. 
Asimismo, la coordinación de Protección Civil michoacana informó que en la entidad hay 
210 viviendas dañadas, cayeron dos postes de servicios y 86 árboles, el río Acalpican 
salió de cauce y 115 mil personas se quedaron sin servicio de energía eléctrica. 
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Igualmente, un joven desapareció luego de meterse al mar en la playa Faro de Bucerías, 
a pesar del oleaje elevado, y hasta ayer lo buscaban elementos de Protección Civil y de 
la Semar. En la cabecera municipal de Coahuayana, a unos 30 kilómetros de Tecomán, 
Colima, hubo anegamientos y daños en la zona costera, así como en sembradíos de 
plátano. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/06/29/estados/025n1est) 
 

Diferencias con AMLO se desahogarán con "respeto y sensatez", dice 
Alfaro tras reunión (El Universal, Pedro Villa y Caña, p. web). 
Tras una reunión de más de una hora con el presidente Andrés Manuel López Obrador, 
a la que calificó de “productiva” y “cordial”, Enrique Alfaro, gobernador de Jalisco, 
aseguró que las diferencias que pueda haber entre ambos se desahogarán con respeto 
y sensatez para trabajar de manera coordinada en la segunda mitad de sus 
administraciones. En entrevista con medios afuera del recinto histórico, tras la reunión 
de poco más de una hora, el mandatario local afirmó que con el Ejecutivo federal pudo 
hablar sobre temas en materia de seguridad, abasto de agua, saneamiento del río 
Santiago, así como obras de infraestructura carretera. 
Informó que el martes de la próxima semana se reunirán de nueva cuenta en Palacio 
Nacional para avanzar “y aterrizar” para que estos acuerdos puedan materializarse y en 
donde asistirán también integrantes del gabinete federal y estatal. 
“Fue una reunión completa, larga. Pude platicar muy ampliamente con el señor 
Presidente, creo que se pudo poner sobre la mesa una agenda amplia para Jalisco en 
materia de seguridad, de abasto de agua potable, de saneamiento del río Santiago. 
Hablamos de obras de infraestructura en materia de transporte público importantes, de 
infraestructura carretera y acordamos que el próximo martes vamos a tener una reunión 
ya de aterrizaje, diría, con el gabinete para poder concretar los acuerdos que se fueron 
perfilando. “Una reunión cordial, un Presidente receptivo, y sobre todo, que confirmó su 
compromiso para que estos acuerdos puedan materializarse y arrancar este mismo año 
la mayor parte de ellos, entonces fue una buena reunión”. 
-¿Podría decir que hubo asperezas que se limaron en esta reunión con el Presidente?”, 
se le preguntó. 
“Yo creo que hubo algunos puntos, y sobre todo por platicar ya con el Presidente una 
vez que ha pasado el proceso electoral, me parece que se generó también un mejor 
ambiente, un ambiente menos tenso. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diferencias-con-amlo-se-desahogaran-con-
respeto-y-sensatez-dice-alfaro-tras-reunion) 
 

Llega Guillermo Calderón al frente del STC Metro (El Universal, Salvador Corona, p. 

web). 
La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, designó a Guillermo 
Calderón Aguilera como nuevo director General del Sistema de Transporte Colectivo 
Metro, al reemplazar a Florencia Serranía Soto. 
“Es un servidor público honesto que va a estar hoy al frente del Sistema de Transporte 
Colectivo Metro”, dijo Sheinbaum, en compañía de Florencia Serranía Soto, quien se 
desempeñó como directora del Metro desde el inicio de la actual gestión capitalina (5 de 
diciembre de 2O18). 
Cabe recordar que durante la labor de Serranía Soto se suscitó el choque de dos trenes 
en la estación Tacubaya, el incendio de la Subestación Buen Tono y el colapso del 
viaducto elevado de la Línea 12. 

https://www.jornada.com.mx/2021/06/29/estados/025n1est
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diferencias-con-amlo-se-desahogaran-con-respeto-y-sensatez-dice-alfaro-tras-reunion
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En un mensaje, Calderón agradeció el nombramiento y reiteró que el objetivo del 
Gobierno es dotar al Metro de los recursos financieros necesarios para garantizar la 
seguridad y confiabilidad en su operación. 
Por ello, aseguró que dará continuidad a los proyectos prioritarios en el Metro, como la 
renovación y modernización de la Subestación de Alta Tensión de Buen Tono y el Centro 
Neurálgico de Suministro de Energía Eléctrica de las líneas 1, 2, 3, 4, 5 y 6, que resultó 
severamente afectado durante el incendio. 
“Aprovecho para asegurar que en el Metro siempre seremos transparentes, por ello 
debo mencionar que, de la Línea 1 a la 6 se trabaja en contingencia, es decir, con una 
menor capacidad operativa a la de antes del siniestro, esto continuará por algunos 
meses hasta contar con la Subestación Buen Tono y el Puesto Central de Control que 
también fue destruido en el incendio”. 
Calderón adelantó que se reunirá en los siguientes días con la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE), ya que es la encargada de la ejecución de obras y que, en paralelo, 
avanza el proyecto para un puesto central de control. 
Añadió que también está en curso el proyecto para rehabilitación y modernización del 
Puesto Central de Control (PCC1), y respecto a la Línea 12, comentó, se mantendrá la 
atención a víctimas, el apoyo a la Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y Protección 
Civil, para la conclusión del dictamen, y los trabajos de rehabilitación para una operación 
eficiente y segura. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/cdmx/llega-guillermo-calderon-al-frente-del-
stc-metro) 
 

Adiós al cubrebocas, ¿decisión precipitada? (El Universal, Agencia, p. web). 
Madrid.— La decisión de países como España de prescindir del cubrebocas en zonas 
exteriores ante el retroceso de la pandemia ha sido acogida con alivio por muchos 
ciudadanos, sobre todo jóvenes. Sin embargo, un porcentaje significativo de españoles 
(25%, según las encuestas), no se fían del todo y seguirán llevando el tapabocas por 
precaución. 
Mientras los países europeos que han levantado parcialmente las restricciones 
argumentan que el porcentaje de vacunados y el repliegue de la pandemia, con un 
número cada vez más tolerable de fallecidos y contagiados, permiten hacer ciertas 
concesiones, los expertos más cautos tachan la medida de precipitada. 
Israel, con casi 60% de su población vacunada y uno de los más avanzados en la lucha 
contra la epidemia, es un ejemplo de los riesgos que se corren cuando se adoptan 
políticas liberalizadoras sin que el virus esté arrinconado. 
Tras decidir su supresión, Israel volvió a reimplantar el uso del cubrebocas en todos los 
lugares públicos cerrados, ante el aumento de los contagios por dos nuevos brotes de 
virus, lo que parece dar la razón a aquellos especialistas que opinan que para plantear 
la retirada del cubrebocas hay que alcanzar antes la inmunidad de rebaño (70% o más 
de la población totalmente vacunada) y estar por debajo de los 25 casos por cada 100 
mil habitantes. 
Los países europeos registran una tasa de vacunación completa que oscila entre 15% 
y 60%, con tasas de incidencia que se mueven entre los 25 y los 120 casos por cada 
100 mil habitantes, cifras ambas que una parte de los epidemiólogos considera 
insuficientes para desechar el cubrebocas, ni siquiera en el exterior. En zonas urbanas 
concurridas la distancia social varía permanentemente, por lo que no hay garantías de 
que se respete siempre el metro y medio de separación. 
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Además, según estos especialistas, renunciar al cubrebocas cuando se está al aire libre 
puede facilitar los contagios en espacios interiores, ya que es relativamente fácil que el 
portador se confíe y prescinda del protector facial en lugares en que necesita llevarlo, 
aunque sólo sea por unos breves instantes. Su desuso en ciertos emplazamientos 
también puede contribuir a que el usuario se distraiga y deje en casa la mascarilla, o 
que ceda a la tentación de entrar sin protección en sitios cerrados, si va a hacer una 
visita rápida. 
(https://www.eluniversal.com.mx/mundo/europa-se-quita-el-cubrebocas-pero-expertos-
alertan-riesgos) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Se reúnen dependencias federales y gobierno de Chiapas integrantes de la 
Mesa Interinstitucional Selva Lacandona (Gob.mx, Procuraduría Agraria, p. web). 
Lunes 28 junio 2021 
Funcionarios y representantes de las dependencias de los sectores Ambiental y Agrario,  
así como del Gobierno del estado de Chiapas, y otras instituciones del Gobierno de 
México llevaron a cabo la Cuarta Sesión Ordinaria 2021 de la Mesa Interinstitucional 
“Selva Lacandona”. 
En la sesión virtual, que coordinó la Secretaría de Gobernación, y que conjuntó a más 
de 40 servidores públicos, se dieron a conocer, de manera amplia y precisa, la serie de 
acciones y avances que se registran a la fecha, en la integración del Diagnóstico 
General para dar solución a la añeja problemática que presenta esa región del territorio 
chiapaneco. 
A lo largo de esta jornada, los coordinadores de las tres submesas que integran este 
grupo multisectorial, informaron puntualmente acerca de los trabajos y estrategias 
desarrolladas en el último bimestre del presente año en materia jurídico-ambiental; 
territorial-agraria y consolidación de la Vida Interna de la Comunidad Lacandona. 
En este sentido, el Subsecretario de Desarrollo Democrático, Participación Social y 
Asuntos Religiosos, Rabindranath Salazar Solorio, reiteró el compromiso del Gobierno 
de México de actuar en unidad, bajo los principios de escucha activa, diálogo 
permanente, ponderación de los derechos humanos, así como la coordinación 
interinstitucional para atender esta situación que, subrayó, es de la mayor relevancia 
para nuestro país. 
En su oportunidad, a nombre del sector agrario, Luis Cruz Nieva, director general de 
Concertación Social y Agraria de la SEDATU, destacó que existen las condiciones y 
“éste es el momento histórico” para poder cerrar la llamada “Brecha Lacandona” y, con 
ello, brindar certeza jurídica al territorio de los bienes comunales de la zona para ir en 
un proceso muy importante de recuperación y regeneración ambiental en el territorio. 
A su vez, el Titular de la Procuraduría Agraria, Luis Hernández Palacios Mirón, 
subrayó que desde 1977 rige el convenio de reconocimiento de derechos de los grupos 
choles y tzeltales en la zona Lacandona, con el que se integró un solo núcleo agrario y 
que establece las bases de su funcionamiento e integración del estatuto comunal, el 
cual constituye la base de conveniencia fundamental entre los tres grupos al interior de 
la Selva Lacandona. 
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En esta sesión se dio paso a la incorporación formal de las autoridades del Gobierno 
del estado de Chiapas a la Mesa Interinstitucional y también se procedió a la instalación 
de Submesa de Seguridad que se suma a las otras 3 ya constituidas, y que abordará, 
en su ámbito de competencia, las situaciones propias de la materia. 
En esta Cuarta Sesión Ordinaria 2021 de la Mesa Interinstitucional “Selva Lacandona” 
participaron también funcionarios y representantes de la Semarnat, Profepa, Conafor; 
vocería de la Presidencia de la República; Procuraduría Agraria, Registro Agrario 
Nacional; Conagua, INPI, así como de la Fiscalía General de la República y Guardia 
Nacional. 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/se-reunen-dependencias-federales-y-gobierno-de-
chiapas-integrantes-de-la-mesa-interinstitucional-selva-lacandona?idiom=es) 
 

Junta de Conciliación Agraria: evitar que estalle la violencia en más de 300 
disputas por tierra en Oaxaca (El Universal, Fernando Miranda, p. web). 
Martes 29 junio 2021 
Oaxaca de Juárez. – Desde hace 25 años, Rodrigo Jarquín Santos se sabe casi de 
memoria los distintos conflictos agrarios que se mantienen latentes en el suelo 
oaxaqueño. Los conoce a detalle y sabe cómo han ido avanzando en el tiempo 
prácticamente todas esas disputas por la tierra que, de un momento a otro, pueden 
escalar en su violencia con un saldo de sangre y muerte. 
Como presidente de la Junta de Conciliación Agraria, perteneciente a la Secretaría 
General de Gobierno (Segego), Rodrigo Jarquín también es consciente de que, de la 
noche a la mañana, alguno de estos conflictos pueden “saltar” hasta convertirse en un 
“foco rojo”, donde están en riesgo vidas humanas.  
Lo sabe porque su misión, junto con la de nueve conciliadores, es precisamente 
desactivar esos conflictos y evitar que estallen en un enfrentamiento que culmine en 
violencia.   
La labor no es sencilla. De acuerdo con datos de la propia Junta de Conciliación Agraria, 
hasta finales de 2016, Oaxaca acumulaba un total de 364 conflictos o disputas de tierras, 
distribuidos en las ocho regiones del estado, de los cuales 32 se consideraban como de 
alto riesgo, precisamente por su alta explosividad entre las partes y su potencial de 
violencia.  
La tarde del 6 de julio de 2018, por ejemplo, una discusión entre pobladores de San 
Lucas Ixcotepec que llegaron a los límites con Santa María Ecatepec, ambas 
comunidades de la Sierra Sur, se convirtió en la masacre de 13 indígenas chontales, 
cuyos cuerpos quedaron tendidos en medio del monte.  
La causa de tanta muerte fue un conflicto agrario que se arrastra entre ambas 
comunidades desde hace 30 años, en el cual se disputan 3 mil 600 hectáreas de tierras. 
Además de  este conflicto, entre dichos “focos rojos” también destacan otros como el 
que perdura entre  San Juan Mixtepec y Santo Domingo Yosoñama; o el que mantiene  
Santiago Tilantongo con su agencia  Santa Cruz Tilantongo, ambos en la Mixteca; los 
que arrastran con Chiapas  San Miguel y Santa María, comunidades zoques ubicadas 
en las entrañas de la selva de Los Chimalapas,  y el que existe entre   Cuilápam de 
Guerrero y San Pablo Cuatro Venados, en la región de los Valles Centrales. 
Según un recuento realizado por este medio, sólo de 2017 y hasta septiembre de 2019, 
por ejemplo, los conflictos agrarios o vinculados a la tenencia de la tierra habían dejado 
al menos 78 personas asesinadas, 68 heridas y 12 desaparecidas en el estado. 
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Voluntad 
De finales de 2016 a la fecha, la Junta de Conciliación Agraria, que este 29 de junio 
celebra 30 años de mediar entre comunidades en disputa, ha logrado resolver 53 de los 
364 conflictos por tierras de los que se tenían registro, algunos de ellos que se 
arrastraban desde hace más de 70 años. Esto se traduce en la conciliación de  5 mil 
984 millones de hectáreas de tierra y  223 mil  704 metros lineales de límites en disputa. 
Además, según el Registro Agrario Nacional, estos acuerdos benefician a 53 mil familias 
de la entidad.  
“Son familias que ahora viven tranquilas, pues se respetan sus posesiones, 
colindancias, mojoneras, parajes y viven tranquilas. Esas hectáreas que hemos 
conciliado se incorporan a la productividad porque es los que se necesita, que haya paz 
y tranquilidad de la tierra, para que la gente cultive y saque su sustento de ah”, dice 
convencido Ricardo. 
“Los hemos resuelto, no sólo la institución, sino conjuntamente con las comunidades. 
Esto sin que la junta sea autoridad en materia agraria, porque esto es de competencia 
federal y para ello están los tribunales unitarios agrarios en Huajuapan, Oaxaca, 
Tuxtepec, así como la Procuraduría Agraria y la Sedatu”, explica. 
Pese a ello, afirma que muchas veces ni siquiera una sentencia federal culmina con una 
disputa de esta naturaleza. 
“Hay veces que los conflictos agrarios se resuelven en el papel, pero no se logran 
aterrizar en la tierra, unos tienen los documentos, las sentencia a su favor, y otros la 
posesión de la tierra. ¿Qué hacemos ante esa disyuntiva? Agotar el diálogo hasta 
avanzar al punto donde queden satisfechas las partes”.   
Según Jarquín Santos, la misión de la junta se resume en que, mediante la conciliación, 
mesas y el diálogo, logren encontrar el punto de equilibrio entre las dos partes. Y por 
ello presume que hasta el momento “no se ha caído” ninguno de los conflictos resueltos, 
pues “la voluntad de las comunidades está firme y respaldada por las asambleas”.   
(https://oaxaca.eluniversal.com.mx/estatal/junta-de-conciliacion-agraria-evitar-que-
estalle-la-violencia-en-mas-de-300-disputas-por) 
 

Registro Civil, RAN-PA ‘matan’ a comuneros y roban tierras (NSS Oaxaca, 

Alfredo Martínez de Aguilar, p. web). 
Martes 29 junio 2021 
Oaxaca. - El Consejo de Principales de Santo Domingo Ixcatlán denuncia que los 
Registros Civil y Agrario Nacional y la Procuraduría Agraria “mataron” civilmente a 22 
comuneros para robar sus tierras. No cabe duda de que los mexicanos en general y de 
manera particular los oaxaqueños son verdaderamente geniales, lamentablemente, las 
más de las veces para hacer mal y no bien. 
Un nuevo delito de la delincuencia organizada de “cuello blanco” aún no tipificado en la 
legislación es, sin duda, la nueva modalidad de “desaparición forzada” que cobra 
vigencia. Simplemente se desaparece la personalidad jurídica de las personas, a través 
de “borrar sus nombres de un plumazo” en los libros de Actas de Nacimiento del Registro 
Civil del Estado. El Registro Civil en complicidad con el Registro Público de la Propiedad, 
hoy Instituto de la Función Registral del Estado de Oaxaca, despoja a propietarios de 
sus bienes inmuebles. Es el caso del robo de identidad por el Registro Civil de Herbé, 
Caleb y Ashmar Gómez Conzatti y Martínez. No es el único caso de la nueva modalidad 
de “desaparición forzada”. 
En franco desacato a lo ordenado por el Juez Segundo de Distrito, hasta ahora la 
directora del Registro Civil, Rosa Nidia Villalobos González, se ha negado a reinscribir 
y restituir su identidad a los tres hermanos. 
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La Defensoría de los Derechos Humanos recibió la queja por parte de los hermanos 
Gómez Conzatti, quienes señalaron la actuación irregular del Registro Civil, por robo de 
identidad. De 2018 a la fecha, la DDHPO ha documentado 105 quejas por actos que 
podrían constituir violaciones a derechos humanos cometidos por servidores públicos 
del Registro Civil. El Ombudsperson expresa preocupación respecto a la obligación que 
las autoridades tienen de proteger el derecho a la personalidad jurídica de las personas 
en el estado de Oaxaca. 
(https://www.nssoaxaca.com/2021/06/29/registro-civil-ran-pa-matan-a-comuneros-y-
roban-tierras/) 
 

Ejido en Chihuahua defiende su agua y su integridad contra minera 
transnacional (La Crónica de Chihuahua, Froilán Meza Rivera, p. web). 
Lunes 28 junio 2021 
Chihuahua. - De manera harto justificada, la indignación de los pobladores llegó al límite, 
y por ello decidieron tomar medidas más enérgicas que un simple oficio dirigido a la 
autoridad. Se apersonaron en el Palacio de Gobierno en la capital del estado, y cuando 
corroboraron que ni sus personas ni su causa eran bienvenidas en esa hipotética casa 
del pueblo; cuando el diálogo fue cortado por los funcionarios, ellos también cortaron, 
pero la circulación vehicular de la avenida Aldama, en pleno centro de la ciudad. Es uno 
de los últimos recursos para presionar por soluciones, cuando te cierran las puertas. Al 
mismo tiempo, en su comunidad, en el poblado de Valerio, otro grupo de ejidatarios 
bloqueó el paso de los pesados camiones de carga propiedad de la empresa propietaria 
de la mina Los Gatos. 
La inconformidad de estos campesinos radica en el hecho de que la actividad minera 
está invadiendo y trastornando su forma de vida, la tranquilidad de su pueblo, y perjudica 
a la ganadería y la agricultura, y porque -entre el cúmulo de quejas por afectaciones- el 
nivel del agua de los pozos está bajando de manera alarmante. 
La Mina Los Gatos, que se encuentra en territorio del municipio de Satevó, se localiza 
en el perímetro del pueblo de San José del Sitio, colindante con el Ejido Valerio, ubicado 
en el vecino municipio de Valle de Zaragoza. La explotación de mineral rico en plata, se 
realiza en catorce socavones a cielo abierto, y para la mala suerte de los ejidatarios de 
Valerio, el más reciente de estos socavones, el número decimoquinto, está siendo 
excavado por máquinas gigantescas, pero ahora en el municipio de Valle de Zaragoza, 
en terrenos precisamente de su propio ejido. 
Ese día, el jueves 20 de mayo pasado, los ejidatarios llegaron a la ciudad de Chihuahua 
para tener una reunión y un presunto diálogo en la Procuraduría Agraria con 
representantes de la empresa, pero los abogados de la mina no llegaron. Sin embargo, 
recibieron una llamada para que acudieran al Palacio de Gobierno a dialogar con el 
director de Gobierno, Joel Gallegos Legarreta, así como con los apoderados legales de 
la mina, para tratar el problema del Ejido Valerio. 
A la reunión, esta vez tampoco llegaron los representantes de la mina, pero sí estuvieron 
presentes cuatro ejidatarios y su asesora legal, la abogada Edelia Lozoya. Con la 
reunión en calidad de un fracaso rotundo, en ausencia de los acusados, el diálogo con 
Joel Gallegos se tornó agrio y rasposo: “No voy a permitir una huelga de ningún tipo”, 
les espetó en tono imperativo el funcionario, quien se les reveló de manera evidente 
como decidido partidario de los mineros transnacionales.  
A la abogada de los ejidatarios, Gallegos le dijo tajante, con el dedo índice apuntándola: 
“Usted no tiene derecho a hablar, esta es mi oficina, y yo decido quién habla y quién 
no”.  
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A estas alturas, el director de Gobierno ya había olvidado, si alguna vez lo hubo 
aprendido, que el Palacio de Gobierno es propiedad de los chihuahuenses, y que él 
mismo tiene la función de servirles. 
“¡Te doy veinte minutos para que me quites a éstos!”, le ordenó Gallegos Legarreta a la 
apoderada legal del Ejido Valerio, en referencia a la brigada que, en el exterior, estaba 
bloqueando con valentía, la circulación de la Aldama. Le habló de tú, arrebatando una 
confianza que nunca se ganó con ella, y le ordenó, aunque Edelia Lozoya no es su 
subordinada. Y pretendió pisotear los derechos de petición, de libre manifestación y de 
protesta contra actos de autoridad que, por mandato de la Constitución, gozan todos los 
ciudadanos de la república. ¿Así o más autoritario? ¿Así o más prepotente? 
(http://www.cronicadechihuahua.com/Ejido-en-Chihuahua-defiende-su-agua-y-su-
integridad-contra-minera-transnacional.html) 
 

Sector Agrario 
 
 

Diputados de oposición exigen investigar al Fonatur por informes del Tren 
Maya (El Universal, Antonio López Cruz, p. web). 
Lunes 28 junio 2021 
Diputados de oposición exigieron a la Secretaría de la Función Pública (SFP) y a la 
Auditoría Superior de la Federación investigar a quienes resulten responsables por 
alterar el informe realizado por la consultora PriceWaterhouseCoopers (PWC) sobre la 
viabilidad del Tren Maya. En entrevista con EL UNIVERSAL, el coordinador del Partido 
Acción Nacional (PAN) en la Cámara de Diputado, Juan Carlos Romero Hicks, recordó 
que todo servidor público está obligado a actuar bajo criterios de eficiencia, eficacia, 
economía, transparencia y honestidad (artículo 134 constitucional) y ante el 
incumplimiento de uno de estos principios, debe iniciarse una auditoría de oficio. 
“Auditoría de oficio, existen instituciones que deben investigar: fiscalía general de la 
República, Secretaria de la Función Pública, Órgano Interno de Control, Auditoría 
Superior de la Federación, ambas cámaras del Congreso de la Unión, entre otras.  
En todos los casos debe operar el Estado de Derecho, sin distinción”, declaró. 
De acuerdo a la información que dio a conocer El Gran Diario de México, Fonatur eliminó 
datos en los informes que encargó a PWC y que costaron al erario 32 millones de pesos. 
La información suprimida por la instancia gubernamental corresponde al Análisis Costo 
Beneficio que fue presentado a la SHCP para que determinara si el proyecto era viable 
o no. En las partes eliminadas, los especialistas recomendaban no construir el tramo 
Selva 2 debido a dificultades técnicas, sociales y ambientales. 
Al respecto, Verónica Juárez, coordinadora del Partido de la Revolución Democrática 
(PRD), aseguró que dichas irregularidades “sólo ratifican las omisiones, fallas e 
imposiciones en la construcción del Tren Maya que el Gobierno Federal había negado 
sistemáticamente”. “Está claro que al presidente López Obrador no le importan las 
alertas sobre las fallas técnicas que podrían poner el riesgo el adecuado funcionamiento 
del Tren Maya e incluso la vida de los pasajeros, porque está decidido a apresurar el 
funcionamiento de esta obra a costa de lo que sea”, declaró. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputados-de-oposicion-exigen-investigar-al-
fonatur-por-informes-del-tren-maya) 
 
 

http://www.cronicadechihuahua.com/Ejido-en-Chihuahua-defiende-su-agua-y-su-integridad-contra-minera-transnacional.html
http://www.cronicadechihuahua.com/Ejido-en-Chihuahua-defiende-su-agua-y-su-integridad-contra-minera-transnacional.html
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputados-de-oposicion-exigen-investigar-al-fonatur-por-informes-del-tren-maya
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputados-de-oposicion-exigen-investigar-al-fonatur-por-informes-del-tren-maya
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Gobierno Federal expropia 109 hectáreas para el 

aeropuerto en Santa Lucía 

 

Lunes 28 junio 2021 / Víctor Gamboa Arzola 

Este lunes se publicó en el Diario Oficial de la Federación el decreto por el que 

se expropian 109 hectáreas para la construcción del Aeropuerto Internacional 

General Felipe Ángeles, en Santa Lucía, Estado de México. 

El documento señala que “se expropia por causa de utilidad pública una 

superficie total de 109-66-87.671 hectáreas (ciento nueve hectáreas, sesenta y 

seis áreas, ochenta y siete centiáreas, seiscientos setenta y uno miliáreas), de 

terrenos de propiedad privada, a favor de la Federación con destino a la 

Secretaría de la Defensa Nacional, para la construcción del Aeropuerto 

Internacional Civil y Militar General Felipe Ángeles”. 

El decreto establece que el Gobierno Federal, por conducto de la Secretaría de 

la Defensa Nacional, procederá de inmediato a tomar posesión definitiva de los 

bienes materia de la expropiación, cuya superficie incluye las construcciones e 

instalaciones que se encuentren en el propio terreno y que formen parte de la 

misma. 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

Estipula que la Secretaría de la Defensa Nacional, con cargo a su presupuesto, 

cubrirá el monto de la indemnización que en los términos de Ley deba pagarse 

a quienes acrediten su legítimo derecho, “de conformidad con los avalúos 

emitidos por el Instituto de Administración y Avalúos de Bienes Nacionales”, 

mismos que serán dados a conocer en un plazo máximo de 15 días hábiles.  

“Asimismo, las demás erogaciones que se generen con motivo de la entrada en 

vigor del presente Decreto, se realizarán con cargo al presupuesto aprobado a 

dicha Secretaría para el presente ejercicio fiscal y, en su caso, los subsecuentes, 

por lo que no se autorizarán recursos adicionales para tales efectos”. 

 

El acto de expropiación afecta a 6 predios, que comprenden los inmuebles 

en el Ejido de Santiago Atocan, ubicado en el municipio de Nextlalpan, 

Estado de México, conformado por: 

 

29 mil 961.9 metros cuadrados del predio denominado “Parcela 26 Z-P 1/1”; 

17 mil 358.4 metros cuadrados del predio denominado “Parcela 28 Z- 00 P 1/1” 

15 mil 768.9 metros cuadrados del predio denominado “Parcela 29 P1/1” 

15 mil 720.9 metros cuadrados del predio denominado “Parcela 31 Z- P 1/1” 

15 mil 844.8 metros cuadrados del predio denominado “Parcela 32 P1/1” 

5 mil 394.2 metros cuadrados del predio denominado “Parcela 34 Z-P 1/1” 

16 mil 594.3 metros cuadrados del predio denominado “Parcela 35 Z0 P1” 

15 mil 224.1 metros cuadrados del predio denominado “Parcela 36 Z0 P1” 

15 mil 898.7 metros cuadrados del predio denominado “Parcela 40 Z-P 1/1” 

15 mil 118.5 metros cuadrados del predio denominado “Parcela 41 Z-00 P 1/1” 

4 mil 587.6 metros cuadrados del predio denominado “Parcela 129 Z1 P1/1” 

6 mil 851 metros cuadrados del predio denominado “Parcela 130 Z1 P1/1” 

895.5 metros cuadrados del predio denominado “Parcela 131 Z1 P1/1” 

En el Ejido de San Lucas Xoloc, ubicado en el municipio de Zumpango, Estado 

de México: 26 mil 462.5 metros cuadrados del predio denominado “Parcela 554 

Z-1 P2/3”. 

 

En el Ejido de Xaltocan, ubicado en los municipios de Nextlalpan y 

Tecámac, Estado de México: 

 

7 mil 477.1 metros cuadrados del predio denominado “Parcela 33 Z-1 P2/2” 

7 mil 545 metros cuadrados del predio denominado “Parcela 44 Z-1 P2/2” 

11 mil 867.5 metros cuadrados del predio denominado “Parcela 69 Z-1 P2/2” 

8 mil 429.6 metros cuadrados del predio denominado “Parcela 73 Z-1 P2/2” 

17 mil 318 metros cuadrados del predio denominado “Parcela 93 Z1 P2/2” 

16 mil 329.1 metros cuadrados del predio denominado “Parcela 154 Z-1 P2/2” 

15 mil 382.2 metros cuadrados del predio denominado “Parcela 159 Z-1 P2/2” 

15 mil 913.8 metros cuadrados del predio denominado “Parcela 199 Z-1 P2/2”. 
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La “Franja” de 427 mil 314 metros cuadrados, ubicada en el municipio de 

Nextlalpan, Estado de México. “Polígono” de 341 mil 387.2 metros cuadrados, 

ubicado en el municipio de Nextlalpan, Estado de México. Y 16 mil 041.7 metros 

cuadrados, ubicado en la comunidad de Xaltocan, municipio de Nextlalpan, 

Estado de México. 
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Gobierno ordena remodelar estadio de beisbol en 

tierra de AMLO 

 

Martes 29 junio 2021 / Redacción 

Tras asegurar que se encuentra deteriorado debido a la corrosión y a la falta de 

mantenimiento, la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) 

remodelará en su totalidad el actual estadio de beisbol Centenario 27 de Febrero, 

en Villahermosa, Tabasco, donde juegan actualmente Olmecas de Tabasco, 

ambos —el estadio y conjunto— propiedad del gobierno estatal. 

En la licitación LO-015000999- E827-2021 se detalla que a la par de la 

renovación del estadio, también se buscará remodelar la Ciudad Deportiva de 

Villahermosa, donde se encuentra este centro deportivo, localizado en el estado 

natal del presidente Andrés Manuel López Obrador. 

“La renovación Parque de Beisbol Centenario 27 de Febrero, en Villahermosa, 

Tabasco, que es la sede del equipo de beisbol Olmecas de Tabasco, reclama 

una remodelación total ya que, desde la inauguración en 1964, ya hace casi 60 

años, ha sufrido falta de mantenimiento y un deterioro muy fuerte. 
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“A más de 50 años [de su construcción], es importante el rescate de los espacios 

públicos en el entorno inmediato del estadio Parque Centenario 27 de Febrero, 

ya que este espacio es el corazón de la ciudad deportiva y el acceso principal a 

todo el conjunto”, señala la justificación. 

Además, argumenta para la remodelación que el equipo de beisbol Olmecas es 

“un semillero de jugadores”. 

“Al equipo se le dificulta hacer su operación económicamente viable. Este 

inmueble crea un atractivo, tanto para la población de Villahermosa como para 

jugadores del equipo de beisbol Olmecas de Tabasco, es un semillero de 

jugadores y las actividades dentro del deportivo fomentan el beisbol desde 

niños”, resalta. 

La licitación pública de la remodelación del estadio contempla no sólo la mejora 

de las instalaciones deportivas y para espectadores, sino que asegura tener un 

enfoque para integrarse con el conjunto de la ciudad deportiva, a través de una 

plaza pública elevada y espacio público en el acceso al estadio”. 

El fallo de esta licitación se dará el próximo 30 de junio. 

 

AMLO exilia a uno de sus hombres más cercanos 

 

La remodelación de este estadio se suma a la que se le dio en enero pasado al 

estadio de beisbol de Palenque, Chiapas, donde juegan Las Guacamayas de 

Palenque, cuyo fundador y directivo es Pío López Obrador, hermano del 

Presidente, y el cual costará 89 millones de pesos. 

Este contrato fue otorgado a la empresa Alz Construcciones, S.A. de C.V., 

originaria de Tuxtla Gutiérrez. 

 

Corrosión y falta de mantenimiento 

 

La Sedatu indica que el predio del estadio cuenta con una superficie de 44 mil 

920.45 metros cuadrados, con una superficie de intervención de 36 mil 410 

metros cuadrados, y donde “la cancha se protegerá para mantener el estado 

actual del campo de juego y se construirá un estadio con el área de 14 mil 930 

metros cuadrados.  

El estadio, que en alguna ocasión fue sede de los Plataneros de Tabasco, de la 

Liga Invernal Veracruzana, cuanta con una capacidad para aproximadamente 8 

mil 200 personas. 

Sedatu destaca que es de “suma importancia” darles un mantenimiento periódico 

a las estructuras del estadio, debido a que por la ubicación geográfica —por 

debajo del nivel del mar— y calidad del aire se presenta con mucha frecuencia 

la corrosión en elementos de acero. 
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“Por las calas que se realizaron podemos concluir que se presentan muchas 

fisuras superficiales en concreto y otras que llegan hasta el acero de refuerzo, 

siendo el más deteriorado por intemperismo, corrosión y la falta de 

mantenimiento. 

“Por las pruebas de laboratorio podemos concluir que el concreto se encuentra 

dentro de un rango aceptable de resistencia; sin embargo, al trabajar en conjunto 

con un refuerzo de acero corrugado el cual, se encuentra deteriorado por la 

corrosión del sitio y su vida útil, las columnas corren riesgo de presentar fallas 

estructurales, que pueden colocar en riesgo la vida de personas, al presentarse 

cargas accidentales como es el sismo y el viento, o las cargas de servicio”, 

precisa. 

Detalla que aun cuando no se han presentado fallas estructurales de peligro, la 

estructura de cubierta presenta “un deterioro importante” en sus elementos, 

conexiones y campos de fijación, tanto primarios como secundarios, dichos 

daños presentados en fotografía deben ser reparados de “carácter urgente” para 

evitar posibles pérdidas de vida en caso de presentarse la falla del elemento. 

“Es muy importante que las remodelaciones que se le hagan al inmueble estén 

sustentadas con memoria de cálculo y planos estructurales, que permitan 

mantener la seguridad del inmueble y por consiguiente salvaguardar la vida de 

los ocupantes”. 

La remodelación del estadio apunta la Sedatu, contempla no sólo la mejora de 

las instalaciones deportivas y para espectadores, además tiene un enfoque para 

integrarse con el conjunto de Ciudad Deportiva, a través de una plaza pública 

elevada y espacio en el acceso al estadio. 

Se creará un parque inundable 

En el plan se busca crear una plaza elevada para que el usuario pueda visualizar 

el juego en todo momento, asimismo ofrece un espacio que se integra con el 

estadio olímpico recién remodelado. 

“Las zonas donde se encuentran los bullpen [área donde los pitchers de 

reemplazo calientan antes de entrar a jugar] son taludes vegetales, los cuales se 

integran con el campo y brindan una grada informal para la gente y del lado de 

la plaza crea un espacio de esparcimiento”. El criterio, refiere Sedatu, se debe a 

las fuertes inundaciones como las que provocó la lluvia el año pasado. 
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Corte da revés a Congreso: avala uso lúdico de 

la marihuana 

 

Martes 29 junio 2021 / Daiana Lastiri 

En hora y media el pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) 

anuló la prohibición absoluta del consumo lúdico de la marihuana, en 

consecuencia, la Comisión Federal de Protección contra Riesgos Sanitarios 

(Cofepris) no podrá negar los permisos para ejercer este derecho. 

Con una mayoría calificada de ocho votos, el pleno avaló la propuesta de la 

ministra Norma Lucía Piña Hernández, quien indicó que el Congreso de la Unión 

incumplió con el mandato de la Suprema Corte al no regular el consumo 

recreativo del cannabis, mandato que fue emitido desde 2018 mediante una 

jurisprudencia que consideró la prohibición absoluta como violatoria del derecho 

al libre desarrollo de la personalidad. 

Los ministros Jorge Mario Pardo Rebolledo, Alberto Pérez Dayán y Yasmín 

Esquivel Mossa votaron en contra al considerar que no procede la declaratoria 

general de inconstitucionalidad. 
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Por un momento parecía que no se reunirían los ocho votos requeridos para la 

inconstitucionalidad, pero de último minuto el ministro Luis María Aguilar Morales 

revirtió las cosas al precisar el sentido de su postura y dio el voto decisivo. 

“Si no vamos a discutir la pertinencia de la jurisprudencia —como creo que no 

debemos hacerlo— estaré de acuerdo con la declaratoria general de 

inconstitucionalidad que ha presentado la señora ministra Piña”, dijo. 

En consecuencia, el pleno eliminó los últimos párrafos de los artículos 235 y 247 

de la Ley General de Salud en lo referente a que establecen que el consumo de 

cannabis sólo se puede realizar con fines medicinales, lo que impedía el 

consumo recreativo. 

Con esto, la Cofepris ya no puede negar permisos relacionados con el 

autoconsumo de cannabis y THC —como sembrar, cultivar, cosechar, preparar, 

poseer y transportar—, con fines recreativos. Es decir, quienes quieran consumir 

marihuana con fines recreativos tendrán que realizar su trámite ante la Cofepris. 

La SCJN precisó que estas autorizaciones sólo podrán expedirse a personas 

adultas y para el autoconsumo cannabis y THC, no así a otros estupefacientes. 

La Cofepris deberá establecer los lineamientos y modalidades para que los 

usuarios adquieran la semilla, pues el permiso que otorgue no podrá incluir 

“importar, comerciar, suministrar o cualquier otro acto de enajenación y/o 

distribución de tales sustancias”. 

El dilema de la semilla fue señalado por el ministro Pardo Rebolledo, quien votó 

en contra del proyecto: “Actualmente sigue sin existir una vía lícita para la 

adquisición de la marihuana o de su semilla para fines ajenos a los de 

investigación científica y uso médico”, señaló. 

“Aun y cuando los quejosos cuenten con la autorización para el consumo lúdico, 

ello no los exime de incurrir en un delito que se encuentra previsto en el artículo 

198 del Código Penal Federal, consistente en la siembra, cosecha y cultivo de 

marihuana para fines lúdicos, por lo que la autorización administrativa en estos 

casos y en este tipo penal, no es óbice para que se actualizara la comisión del 

delito respectivo”. 

La Corte estableció que en los permisos que expida, la Cofepris debe precisar 

que el ejercicio de este derecho no puede hacerse afectando a terceros, por lo 

que no podrá ejercerse frente a menores de edad ni en lugares públicos donde 

se encuentren personas que no lo autoricen, que no está permitido conducir 

vehículos u operar máquinas peligrosas bajo los efectos de esas sustancias, ni 

realizar, en general, cualquier otra actividad bajo los efectos de las mismas que 

pueda poner en riesgo o dañar a terceros. 

El pleno acordó enviar un exhorto al Congreso de la Unión para que regule el 

consumo recreativo de la marihuana a fin de generar seguridad jurídica tanto a 

los usuarios como a terceras personas.  
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El ministro presidente Arturo Zaldívar calificó de histórica la decisión adoptada 

por el pleno: “Hoy es un día histórico para las libertades. Después de un largo 

camino esta Suprema Corte consolida el derecho al libre desarrollo de la 

personalidad para el uso lúdico recreativo de la marihuana. 

“Se confirma una vez más que los instrumentos que la Constitución tiene para la 

defensa de los derechos funciona y que un tribunal constitucional es esencial 

para el desarrollo de estos derechos, para su defensa y para cambios sociales 

que difícilmente se pueden dar en sede solamente legislativa”, concluyó. 
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Instituciones financieras no tienen autorización 

para operar activos virtuales en México: SHCP y 

Banxico 

 

Lunes 28 junio 2021 / Yolanda Morales 

El Banco de México (Banxico), la Secretaría de Hacienda y Crédito 

Público(SHCP) y la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV) 

subrayaron que “las instituciones financieras del país no están autorizadas a 

realizar operaciones con activos virtuales ni ofrecerlos al público”. 

En un comunicado conjunto, precisaron específicamente que no hay autorización 

para operaciones con activos como “Bitcoin, Ehter, XRP y otros, con el fin de 

mantener una sana distancia entre estos y el sistema financiero”. 

Quienes emitan u ofrezcan dichos instrumentos serán responsables por las 

infracciones a la normativa que ello ocasione y quedarán sujetos a las sanciones 

aplicables", advirtieron. 

Y enfatizaron que en México no se ha autorizado la oferta del servicio de manejo 

de saldos denominados en pesos o divisas derivados de la captación de recursos 

a través de depósitos del público en general a través de sistemas tecnológicos 

relacionados con cadenas de bloques o registros distribuidos denominados 

“monedas estables (stablecoins)”.  
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En tanto, el secretario de Hacienda, Arturo Herrera, compartió el comunicado en 

su cuenta de Twitter y reiteró que las criptomonedas están prohibidas en el 

sistema financiero local y que nada indica que la prohibición cambiará en el corto 

plazo. 
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Deficiencias en el PREP fueron por carencias de 

presupuesto: INE 

 

Martes 29 junio 2021 / Alonso Urrutia 

A casi un mes de que se realizaran los comicios y con el balance en la operación 

de los Programas de Resultados Electorales Preliminares (PREP) en las 32 

entidades, la consejera del Instituto Nacional Electoral (INE) Claudia Zavala 

reconoció que las deficiencias que se detectaron en estos instrumentos, 

particularmente en Guerrero y en menor medida en Tlaxcala, no sólo reflejaron 

los problemas técnicos, sino también las carencias presupuestales que 

enfrentaron los organismos públicos locales. 

Durante la sesión de las comisiones unidas de capacitación y organización 

electoral, Zavala destacó la necesidad de revisar las condiciones en que se 

efectuaron los programas, porque se desarrollan conforme a etapas y, si en 

determinados momentos no se cuentan con los recursos necesarios, esto genera 

consecuencias en el desarrollo de estos sistemas. 

Deben ser lecciones aprendidas, experiencias adquiridas que requieren 

perfeccionar modelos, pero ojalá y la restricción presupuestal no se convierta en 

una constante a futuro.  
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Aunque un día antes de la elección el INE anunció que por deficiencias técnicas 

en su operación no habría PREP en las elecciones locales de Guerrero, el 

informe sobre la operación de este instrumento en las 32 entidades destaca que 

allí finalmente sí operó, pero de forma muy deficiente, pues al final sólo reportó 

37 por ciento de las casillas computadas para las tres elecciones locales: 

gobernador, diputados locales y alcaldías. 

El presidente de las comisiones unidas del INE, José Roberto Ruiz Saldaña, 

reconoció las notorias deficiencias en el PREP de Guerrero, pero pidió tomar en 

cuenta las novedades tecnológicas que se impulsaron en otras entidades. Así 

como lamentablemente se dio el caso de Guerrero, hay que atender el contraste, 

porque hay dos historias exitosas de los institutos locales, en Tamaulipas y Baja 

California Sur, que realizaron innovaciones que resultaron muy positivas. 

El coordinador de la Unidad de Servicios de Informática, Jorge Torres, reportó 

cuál fue el comportamiento del PREP a nivel federal, tras recordar que se 

alcanzó el mayor porcentaje en elecciones intermedias, con 99.55 de las actas 

capturadas. 
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Ven expertos lagunas para permisos de 

marihuana 

 

Lunes 28 junio 2021 / Iván Rodríguez y Rolando Ramos 

Expertos consideraron que la aprobación en la Suprema Corte de Justicia de la 

Nación de la declaratoria de inconstitucional para invalidar artículos de la Ley 

General de Salud que prohíben el consumo lúdico de marihuana en México es 

un avance histórico, sin embargo, hay lagunas jurídicas que deberán resolver los 

legisladores federales. 

Pablo Girault, consejero de México Unido Contra la Delincuencia (MUCD), 

explicó que la Suprema Corte envió un claro mensaje al Congreso de la Unión 

con respecto al tema, no obstante, indicó que a pesar de la resolución los 

ciudadanos que quieran solicitar el permiso se encontrarán en un limbo jurídico. 

Lo anterior, explicó, se debe a que el Código Penal Federal establece que la 

posesión de narcóticos podrá ser investigada, perseguida y, en su caso 

sancionada por las autoridades del fuero común. 

“Esta resolución no cambia los códigos penales lo cual lo vuelve ridículo. 

Entonces si cualquier persona normal va en la calle con marihuana y lo detienen 

sigue aplicando la legislación penal”, afirmó. 

Girault explicó que aunque una persona tenga permiso de consumo, la autoridad 

todavía lo presentará ante un juez al exponer que el implicado ha cometido un 

delito, en ese momento el juez tendrá que decir que no aplica porque tiene un 

permiso y le otorgará la libertad. 
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Licencias 

 

Por su parte, Iván Almodóvar, representante legal de Club Cannábico Xochipilli, 

indicó que puede haber problemas con los permisos que otorgue la Cofepris 

(Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios) para el 

consumo lúdico del enervante ya que, con lo aprobado por la SCJN, no tendría 

que fundamentar la negativa a los permisos. 

“Hay que ver (...) qué requisitos establece la Cofepris y si no se violentan los 

derechos humanos. Es donde todavía las personas se pueden seguir quejando 

al respecto e ir a un juez federal para que de acuerdo al derecho constitucional 

se le otorgue lo que el ciudadano necesita. 

“Estamos en un limbo, qué va a suceder puesto que todavía no hay una ley, lo 

que tiene que suceder es que el poder Legislativo ya se tiene que poner de 

acuerdo para sacar una ley”, comentó. 

Según datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) entre el 

2017 y el 2019 la mitad de los delitos (50.1%) relacionados con drogas estuvieron 

vinculados con la posesión y comercio de cannabis. 

 

Día histórico: Zaldívar 

 

Debido a que el Congreso de la Unión no ha regulado el uso lúdico de la 

marihuana, el pleno de la SCJN aprobó por mayoría calificada de ocho votos, de 

un total de 11, que sea la Secretaría de Salud federal la que emita autorizaciones 

para el consumo lúdico del enervante. 

“Señoras y señores ministros, hoy es un día histórico para las libertades. 

Después de un largo camino esta Suprema Corte consolida el derecho al libre 

desarrollo de la personalidad para el uso lúdico recreativo de la marihuana. 

“Se confirma una vez más que los instrumentos que la Constitución tiene para la 

defensa de los derechos funcionan y que un Tribunal Constitucional es esencial 

para el desarrollo de estos derechos, para su defensa y para cambios sociales 

que difícilmente se pueden dar en sede solamente legislativa. El día de hoy este 

Tribunal Constitucional reitera y reafirma una vez más, que su único compromiso 

es con la Constitución y que actúa con plena independencia y autonomía”, afirmó 

Arturo Zaldívar, presidente de la Corte, tras la declaratoria de 

inconstitucionalidad de diversos artículos de la Ley General de Salud. 

Y aclaró que la declaratoria general de inconstitucionalidad de la prohibición 

absoluta del autoconsumo lúdico-recreativo de la marihuana sí genera un efecto 

expansivo que afecta también la aplicabilidad de las normas penales. 

De ahí que “no podría sancionarse a nadie, ni administrativamente ni 

penalmente, por consumir marihuana para efectos lúdicos”, sostuvo. 
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La resolución incluyó un nuevo exhorto al Congreso mexicano, que a la fecha y 

después de tres años no lo ha hecho, a legislar respecto del derecho 

constitucional al autoconsumo recreativo de cannabis y THC, a fin de generar 

seguridad jurídica a los usuarios y terceras personas, y las condiciones de 

información necesarias para ejercer dicho derecho de manera responsable. 

La declaratoria surtirá efectos generales a partir de la notificación de los puntos 

resolutivos de la sentencia a las Cámaras de Diputados y de Senadores, sin que 

pueda tener efectos retroactivos, y de que se notifique también a la Secretaría 

de Salud federal y a la Cofepris. 

 

Lo que se aprobó 

 

Norma Lucía Piña Hernández, ministra ponente del proyecto aprobado, detalló 

los efectos de la declaratoria. 

La reforma que sufrieron los artículos 237; 245, fracción primera, e 

implícitamente el 248 de la Ley General de Salud, dijo, que remite expresamente 

a la fracción primera del artículo 245, no eliminó la prohibición para autorizar las 

actividades relacionadas con el autoconsumo de cannabis y THC con fines 

recreativos, que persisten, específicamente en los artículos 235, último párrafo, 

y 247 último párrafo, que no fueron modificados. 

“En este sentido, el problema de inconstitucionalidad, estoy proponiendo, se 

superará limitando la declaratoria general a las normas en la que subsiste esta 

prohibición, previstas en las porciones normativas de los artículos 235, último 

párrafo; 247, último párrafo (...) que establecen que las acciones relacionadas 

con esas sustancias, abro comillas, ‘sólo podrán realizarse con fines médicos y 

científicos’, y es para quitarle, precisamente, esa exclusión, esa condicionante, 

de que sólo puede realizarse con fines médicos y científicos”, precisó. 

El ministro Luis María Aguilar Morales explicó que al aprobarse la declaratoria 

los diputados federales y senadores con “mayor razón” deberán regular el uso 

lúdico de la marihuana. 

Los ministros que votaron a favor de la declaratoria fueron Arturo Zaldívar Lelo 

de Larrea, José Fernando Franco González-Salas, Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena, 

Luis María Aguilar Morales, Javier Laynez Potisek, Norma Lucía Piña 

Hernández, Juan Luis González Alcántara Carrancá, y Ana Margarita Ríos 

Farjat. 

Los tres que votaron en contra fueron Alberto Gelacio Pérez Dayán, Jorge Mario 

Pardo Rebolledo y Yasmín Esquivel Mossa. 
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La SSA a través de la Cofepris establecerá: 

 

• Los lineamientos y modalidades de adquisición de la semilla de marihuana. 

• Tomar todas las medidas necesarias para garantizar el derecho al consumo 

recreativo. 

• La autorización en ningún caso incluirá permisos para importar, comerciar, 

suministrar o cualquier otro acto referido a la enajenación y/o distribución del 

narcótico. 

• Al emitir las autorizaciones se precisará que el ejercicio del derecho de 

consumo de cannabis y THC con fines lúdicos deberá hacerse sin afectar a 

terceros. 

• No se autoriza el consumo de la droga frente a menores de edad ni en lugares 

públicos. 

• Se prohibe conducir vehículos u operar maquinarias peligrosas bajo los efectos 

de la marihuana. 
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Enrique deja destrozos en Colima y Michoacán; 

se degrada a tormenta 

 

Martes 29 junio 2021 / Redacción 

Las lluvias provocadas por el huracán Enrique –que la tarde de ayer se degradó 

a tormenta tropical– causaron destrozos en carreteras de Michoacán y Colima, 

así como graves daños en las regiones poniente y centro de la primera entidad, 

donde la 43 Zona Militar aplicó el Plan DN-III desde la noche del domingo, y junto 

con la población y Protección Civil estatal quitó escombros, rescató a familias 

que estaban en zonas de peligro, recuperó vehículos averiados y limpió 

viviendas en los municipios de Coahuayana y Lázaro Cárdenas. En esta 

demarcación se anegaron el mercado municipal y decenas de casas por el 

desbordamiento del río Acalpican. 

En tanto, la Guardia Nacional activó su Plan GN-A en Colima, Guerrero y 

Michoacán, y se mantuvo en alerta en Jalisco y Nayarit. Mientras, la Secretaría 

de Marina (Semar) rescató en la colonia La Joya y el poblado La Villita, ambos 

en Lázaro Cárdenas, a 64 damnificados a quienes envió a albergues. 

El meteoro dejó estragos mayores en más de 200 kilómetros de la costa 

michoacana. Lázaro Cárdenas fue el municipio que padeció las más graves 

afectaciones.  
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La inundación en pasillos del mercado principal alcanzó 50 centímetros de altura, 

precipitaciones destruyeron restaurantes tradicionales a la orilla de la playa, y 

arroyos desbordados arrastraron incluso refrigeradores 

(https://twitter.com/lajornadaonline/status/ 1409365760611397632). 

La autopista Siglo XXI, que comunica Lázaro Cárdenas con Morelia, se desgajó 

entre la caseta Santa Casilda y la desviación a Apatzingán. La vía fue reabierta 

hace tres semanas, luego de ser reconstruida por una grieta ocurrida a la altura 

de la presa Francisco J. Múgica. 

Asimismo, la coordinación de Protección Civil michoacana informó que en la 

entidad hay 210 viviendas dañadas, cayeron dos postes de servicios y 86 

árboles, el río Acalpican salió de cauce y 115 mil personas se quedaron sin 

servicio de energía eléctrica. 

Igualmente, un joven desapareció luego de meterse al mar en la playa Faro de 

Bucerías, a pesar del oleaje elevado, y hasta ayer lo buscaban elementos de 

Protección Civil y de la Semar. En la cabecera municipal de Coahuayana, a unos 

30 kilómetros de Tecomán, Colima, hubo anegamientos y daños en la zona 

costera, así como en sembradíos de plátano. 

El gobernador priísta de Colima, Ignacio Peralta, dio a conocer que los 

aguaceros de Enrique hicieron colapsar un puente en la carretera Minatitlán-

Manzanillo, y hubo deslaves en diversos puntos por los cuales la vía se cerró 

parcialmente. La comunidad Cerro de Ortega del municipio de Tecomán se 

inundó y varias personas fueron desalojadas de sus hogares en el puerto de 

Manzanillo. 

El fenómeno no dejó víctimas ni perjuicios cuantiosos en Jalisco, salvo decenas 

de árboles caídos a lo largo de las carreteras federal 200 y estatal 80, que corren 

por el litoral del estado. Protección Civil estatal declaró saldo blanco; sin 

embargo, llovió durante tres días y se anegaron diversos sectores de la zona 

metropolitana de Guadalajara. 

En Nayarit se mantuvo en estado de alerta y autoridades instalaron banderas 

negras en playas de los municipios de Bahía de Banderas, Compostela y San 

Blas, lo que significa que nadie debe caminar por la arena y menos ingresar al 

mar. 

En Chihuahua, un frente frío fuera de temporada en interacción con un canal de 

baja presión, una divergencia en altura e ingreso de humedad procedente del 

océano Pacífico produjeron tormentas que desgajaron un cerro sobre el 

periférico Camino Real de Ciudad Juárez, obligaron a cerrar carreteras, dejaron 

inundaciones y otros estragos. Se espera que estas condiciones continúen 

durante los próximos cinco días. 
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La Comisión Nacional del Agua informó que cayeron 128 litros de agua por metro 

cuadrado (l/m²) en el municipio chihuahuense de San Francisco de Conchos, por 

lo que previó un incremento en el almacenamiento de la presa La Boquilla, que 

ayer estaba a 19 por ciento de su capacidad. Agregó que los municipios de 

Juárez, Valle de Zaragoza, Villa Ocampo, Chihuahua, Parral y Coronado 

recibieron entre 50 y 100 l/m².  

El Servicio Meteorológico Nacional pronosticó que Enrique originaría “lluvias con 

acumulados torrenciales (que precipitarían 150 a 250 l/m²) en Sinaloa, Nayarit, 

Jalisco, Colima, Michoacán y Guerrero; intensas (75 a 150 l/m²) en Durango; 

fuertes a muy fuertes (50 a 75 l/m²) en Zacatecas y Guanajuato, además de 

chubascos (5.1 a 25 l/m²) en Baja California Sur. 
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Diferencias con AMLO se desahogarán con 

"respeto y sensatez", dice Alfaro tras reunión 

 

Lunes 28 junio 2021 / Pedro Villa y Caña 

Tras una reunión de más de una hora con el presidente Andrés Manuel López 

Obrador, a la que calificó de “productiva” y “cordial”, Enrique Alfaro, gobernador 

de Jalisco, aseguró que las diferencias que pueda haber entre ambos se 

desahogarán con respeto y sensatez para trabajar de manera coordinada en la 

segunda mitad de sus administraciones. 

En entrevista con medios afuera del recinto histórico, tras la reunión de poco más 

de una hora, el mandatario local afirmó que con el Ejecutivo federal pudo hablar 

sobre temas en materia de seguridad, abasto de agua, saneamiento del río 

Santiago, así como obras de infraestructura carretera. 

Informó que el martes de la próxima semana se reunirán de nueva cuenta en 

Palacio Nacional para avanzar “y aterrizar” para que estos acuerdos puedan 

materializarse y en donde asistirán también integrantes del gabinete federal y 

estatal. 
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“Fue una reunión completa, larga. Pude platicar muy ampliamente con el señor 

Presidente, creo que se pudo poner sobre la mesa una agenda amplia para 

Jalisco en materia de seguridad, de abasto de agua potable, de saneamiento del 

río Santiago. Hablamos de obras de infraestructura en materia de transporte 

público importantes, de infraestructura carretera y acordamos que el próximo 

martes vamos a tener una reunión ya de aterrizaje, diría, con el gabinete para 

poder concretar los acuerdos que se fueron perfilando. 

“Una reunión cordial, un Presidente receptivo, y sobre todo, que confirmó su 

compromiso para que estos acuerdos puedan materializarse y arrancar este 

mismo año la mayor parte de ellos, entonces fue una buena reunión”. 

-¿Podría decir que hubo asperezas que se limaron en esta reunión con el 

Presidente?”, se le preguntó. 

“Yo creo que hubo algunos puntos, y sobre todo por platicar ya con el Presidente 

una vez que ha pasado el proceso electoral, me parece que se generó también 

un mejor ambiente, un ambiente menos tenso. 

“Con el Presidente siempre ha habido en lo personal una relación respetuosa, 

insisto en que fue una reunión productiva, y aquellos temas en los que puede 

haber diferencias los vamos a ir desahogando con respeto y con sensatez. Creo 

que se tiene que ser el principio con el cual enfrentemos esta segunda mitad que 

está por iniciar en nuestras administraciones, y de nuestra parte habrá toda la 

voluntad para que así sea”. 

“Dejar de lado diferencias que con diálogo se pueden superar. Entonces hoy 

avanzamos en todos los temas y creo que la reunión del martes va a ser clave 

para aterrizaje y la puesta en operación de los acuerdos”. 

Enrique Alfaro afirmó que el presidente López Obrador siempre está invitado al 

estado de Jalisco, “es su casa” y  señaló que las diferencias políticas “nunca se 

han traducido en una falta de cortesía. Al contrario, el presidente es bienvenido 

siempre en Jalisco”. 

Indicó que el principal acuerdo al que se llegó es que las acciones que tienen 

que emprenderse deben de iniciarse de manera inmediata, por lo que anunció 

que el próximo martes se reunirá de nueva cuenta en Palacio Nacional para 

avanzar en los temas pendientes. 

“Porque no podemos esperar más tiempo. Le explicaba al Presidente el impacto 

que tuvo, por ejemplo, retrasar las decisiones en materia de agua, este año 

dejamos a más de medio millón de habitantes de la ciudad sin agua durante tres 

meses, y que este tipo de acuerdos lo que tienen que privilegiar el interés público, 

el interés común”. 

Enrique Alfaro informó que también habló con el mandatario federal sobre temas 

de seguridad y pese a que hay número alentadores, pues en dos años y medios 

se ha logrado reducir en casi 60% la incidencia delictiva “los indicadores de 

homicidios particularmente están en un nivel que no nos puede hacer pensar que 

vamos o que estamos haciendo lo necesario. 
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“Hay que hacer un mucho mayor esfuerzo, aunque la seguridad pública ha 

mejorado muchísimo todavía tenemos fenómenos de violencia que tenemos que 

tener bajo otra lógica en un modelo y un esquema de coordinación con la 

Federación porque evidentemente ni el estado ni los municipios pueden 

enfrentar ese tipo de fenómenos solos”. 

“¿Qué es hoy el Cártel Jalisco?”, se le cuestionó. 

“Es una organización delictiva con una gran fuerza en el país”, reconoció. 
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Llega Guillermo Calderón al frente del STC Metro 

 

Martes 29 junio 2021 / Salvador Corona 

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, designó a 

Guillermo Calderón Aguilera como nuevo director General del Sistema de 

Transporte Colectivo Metro, al reemplazar a Florencia Serranía Soto. 

“Es un servidor público honesto que va a estar hoy al frente del Sistema de 

Transporte Colectivo Metro”, dijo Sheinbaum, en compañía de Florencia 

Serranía Soto, quien se desempeñó como directora del Metro desde el inicio de 

la actual gestión capitalina (5 de diciembre de 2O18). 

Cabe recordar que durante la labor de Serranía Soto se suscitó el choque de dos 

trenes en la estación Tacubaya, el incendio de la Subestación Buen Tono y el 

colapso del viaducto elevado de la Línea 12. 

En un mensaje, Calderón agradeció el nombramiento y reiteró que el objetivo del 

Gobierno es dotar al Metro de los recursos financieros necesarios para garantizar 

la seguridad y confiabilidad en su operación. 
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Por ello, aseguró que dará continuidad a los proyectos prioritarios en el Metro, 

como la renovación y modernización de la Subestación de Alta Tensión de Buen 

Tono y el Centro Neurálgico de Suministro de Energía Eléctrica de las líneas 1, 

2, 3, 4, 5 y 6, que resultó severamente afectado durante el incendio. 

“Aprovecho para asegurar que en el Metro siempre seremos transparentes, por 

ello debo mencionar que, de la Línea 1 a la 6 se trabaja en contingencia, es decir, 

con una menor capacidad operativa a la de antes del siniestro, esto continuará 

por algunos meses hasta contar con la Subestación Buen Tono y el Puesto 

Central de Control que también fue destruido en el incendio”. 

Calderón adelantó que se reunirá en los siguientes días con la Comisión Federal 

de Electricidad (CFE), ya que es la encargada de la ejecución de obras y que, 

en paralelo, avanza el proyecto para un puesto central de control. 

Añadió que también está en curso el proyecto para rehabilitación y 

modernización del Puesto Central de Control (PCC1), y respecto a la Línea 12, 

comentó, se mantendrá la atención a víctimas, el apoyo a la Secretaría de 

Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil, para la conclusión del dictamen, 

y los trabajos de rehabilitación para una operación eficiente y segura. 

“La jefa de Gobierno ha encomendado a la Secretaría de Obras la 

responsabilidad de coordinar los esfuerzos múltiples que se han desplegado 

para la eficiente y pronta recuperación”, indicó. 

Dijo que con la conclusión de los trabajos de la Línea Dorada se garantizará una 

operación eficiente y segura, para cerca de 400 mil pasajeros que 

cotidianamente usaban la Línea 12. 

Asimismo, dijo, se enfocarán los trabajos en la modernización de la Línea 1 —la 

más antigua, con 52 años de servicio—; se mejorará la movilidad de la zona 

oriente de la capital y del Estado de México mediante la renovación y compra de 

nuevos trenes para la Línea A (con el gobierno federal), y se complementarán 

las obras para el mejoramiento de la conectividad metropolitana. 

Comentó que se redoblarán esfuerzos en tareas cotidianas de mantenimiento de 

instalaciones fijas y material rodante del Metro; respecto a 2018, aseguró 

Calderón, se han logrado reducir 30% las fallas y averías que se presentan 

diariamente. 
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Europa se quita el cubrebocas, pero expertos 

alertan riesgos 

 

Martes 29 junio 2021 / Agencia 

Madrid. - La decisión de países como España de prescindir del cubrebocas en 

zonas exteriores ante el retroceso de la pandemia ha sido acogida con alivio por 

muchos ciudadanos, sobre todo jóvenes. Sin embargo, un porcentaje 

significativo de españoles (25%, según las encuestas), no se fían del todo y 

seguirán llevando el tapabocas por precaución. 

Mientras los países europeos que han levantado parcialmente las restricciones 

argumentan que el porcentaje de vacunados y el repliegue de la pandemia, con 

un número cada vez más tolerable de fallecidos y contagiados, permiten hacer 

ciertas concesiones, los expertos más cautos tachan la medida de precipitada. 

Israel, con casi 60% de su población vacunada y uno de los más avanzados en 

la lucha contra la epidemia, es un ejemplo de los riesgos que se corren cuando 

se adoptan políticas liberalizadoras sin que el virus esté arrinconado. 
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Tras decidir su supresión, Israel volvió a reimplantar el uso del cubrebocas en 

todos los lugares públicos cerrados, ante el aumento de los contagios por dos 

nuevos brotes de virus, lo que parece dar la razón a aquellos especialistas que 

opinan que para plantear la retirada del cubrebocas hay que alcanzar antes la 

inmunidad de rebaño (70% o más de la población totalmente vacunada) y estar 

por debajo de los 25 casos por cada 100 mil habitantes. 

Los países europeos registran una tasa de vacunación completa que oscila entre 

15% y 60%, con tasas de incidencia que se mueven entre los 25 y los 120 casos 

por cada 100 mil habitantes, cifras ambas que una parte de los epidemiólogos 

considera insuficientes para desechar el cubrebocas, ni siquiera en el exterior. 

En zonas urbanas concurridas la distancia social varía permanentemente, por lo 

que no hay garantías de que se respete siempre el metro y medio de separación. 

Además, según estos especialistas, renunciar al cubrebocas cuando se está al 

aire libre puede facilitar los contagios en espacios interiores, ya que es 

relativamente fácil que el portador se confíe y prescinda del protector facial en 

lugares en que necesita llevarlo, aunque sólo sea por unos breves instantes. Su 

desuso en ciertos emplazamientos también puede contribuir a que el usuario se 

distraiga y deje en casa la mascarilla, o que ceda a la tentación de entrar sin 

protección en sitios cerrados, si va a hacer una visita rápida. 

Por el contrario, otros científicos aseguran que el foco hay que ponerlo en los 

interiores, ya que al aire libre nunca es necesaria la utilización del cubrebocas, 

si las personas mantienen una saludable distancia. 

En este contexto de incertidumbre, el director del Centro de Coordinación de 

Alertas y Emergencias Sanitarias de España, Fernando Simón, advirtió que si 

los contagios suben notablemente en el país europeo, las autoridades ibéricas 

no descartan la posibilidad de que las mascarillas vuelvan a ser obligatorias en 

la calle, donde actualmente no se precisan, siempre y cuando sea posible 

guardar la sana distancia. 

“Lo importante es atajar al virus, y erradicarlo o hacerlo testimonial. Medidas 

apresuradas pueden llevarnos a nuevos recrudecimientos de la pandemia. Antes 

de prescindir de los cubrebocas, hay que reducir al mínimo la incidencia del 

Covid-19”, asegura Marciano Sánchez Bayle, vocero de la Federación de 

Asociaciones para la Defensa de la Sanidad Pública, luego de considerar que 

incluso con tasas de vacunación de 50% o 60% no es aconsejable desechar el 

cubrebocas, sobre todo cuando la incidencia de contagios sigue siendo alta. 

España, con más de 30% de su población inmunizada con dos dosis, era uno de 

los países de Europa con una utilización más estricta del tapabocas, que se hizo 

obligatorio en todos los espacios públicos desde el verano de 2020. 

EL UNIVERSAL recabó algunos testimonios para contrastar pareceres sobre el 

hecho de que en España se pueda volver a pasear con el rostro descubierto. 

Resultado: no existe consenso. 
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“Yo la voy a seguir llevando. No estoy de acuerdo con que se quiten las 

mascarillas porque hay mucha gente que está sin vacunar todavía, sobre todo 

los jóvenes”, comenta Asun, conserje de 45 años. 

“No me siento aún segura. He pasado el Covid y creo que el cubrebocas me 

ayuda a protegerme”, dice Lola, profesora de yoga. 

“En sitios cerrados desde luego no me la voy a quitar porque me siento cómoda 

y protegida. En el exterior, si voy andando sola al aire libre y no hay mucha gente 

alrededor, sí me la quitaré”, dice Elisabet, una joven estudiante de Albacete. 

“Cuando esté fuera sin mucha gente, no me hará falta. Pero si veo que hay 

muchas personas alrededor creo que la seguiré llevando. En interiores no hay 

elección posible porque es obligatoria”, señala Ana, maestra de un colegio de 

Madrid. 

“En principio, seguiré con el tapabocas porque me da mucho miedo 

[contagiarme]. Luego veré, y si la gente es responsable me la iré quitando”, relata 

Rocío, de 38 años y madre de tres hijos. 

En la Unión Europea (UE), sólo Grecia mantiene la obligatoriedad del 

cubrebocas en todos los espacios públicos, luego de que Italia decidiera el 

pasado 28 de junio desechar el protector facial en zonas exteriores, salvo cuando 

se trate de eventos masificados, como mercados o ferias. 

La mayoría de los países europeos que impusieron el uso del cubrebocas de 

manera generalizada optaron en las últimas semanas por relajar su uso en la 

calle para dar un respiro a sus ciudadanos, ya que muchos de ellos muestran 

signos de saturación tras haber soportado confinamientos muy prolongados. 

En cualquier caso, las tasas de vacunación en Europa y la incidencia de los 

contagios desaconsejan bajar la guardia. Además, la aparición de nuevas 

variantes como la Delta pueden complicar otra vez el panorama epidémico si se 

descuidan algunas medidas básicas de seguridad. 

El objetivo de la UE a principios de 2021 era inmunizar a 70% de su población 

adulta antes de finales de julio, pero el ritmo de vacunación está siendo 

insuficiente para cumplir con ese plan. En promedio, apenas 35% de los 

ciudadanos europeos adultos han sido inmunizados por completo, mientras que 

aproximadamente 58% han recibido una dosis. 
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Se reúnen dependencias federales y gobierno de 

Chiapas integrantes de la Mesa Interinstitucional 

Selva Lacandona 

 

Lunes 28 junio 2021 / Procuraduría Agraria 

Funcionarios y representantes de las dependencias de los sectores Ambiental y 

Agrario, así como del Gobierno del estado de Chiapas, y otras instituciones del 

Gobierno de México llevaron a cabo la Cuarta Sesión Ordinaria 2021 de la Mesa 

Interinstitucional “Selva Lacandona”.  

En la sesión virtual, que coordinó la Secretaría de Gobernación, y que conjuntó 

a más de 40 servidores públicos, se dieron a conocer, de manera amplia y 

precisa, la serie de acciones y avances que se registran a la fecha, en la 

integración del Diagnóstico General para dar solución a la añeja problemática 

que presenta esa región del territorio chiapaneco.  

A lo largo de esta jornada, los coordinadores de las tres submesas que integran 

este grupo multisectorial, informaron puntualmente acerca de los trabajos y 

estrategias desarrolladas en el último bimestre del presente año en materia 

jurídico-ambiental; territorial-agraria y consolidación de la Vida Interna de la 

Comunidad Lacandona. 
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En este sentido, el Subsecretario de Desarrollo Democrático, Participación 

Social y Asuntos Religiosos, Rabindranath Salazar Solorio, reiteró el 

compromiso del Gobierno de México de actuar en unidad, bajo los principios de 

escucha activa, diálogo permanente, ponderación de los derechos humanos, así 

como la coordinación interinstitucional para atender esta situación que, subrayó, 

es de la mayor relevancia para nuestro país. 

En su oportunidad, a nombre del sector agrario, Luis Cruz Nieva, director general 

de Concertación Social y Agraria de la SEDATU, destacó que existen las 

condiciones y “éste es el momento histórico” para poder cerrar la llamada 

“Brecha Lacandona” y, con ello, brindar certeza jurídica al territorio de los bienes 

comunales de la zona para ir en un proceso muy importante de recuperación y 

regeneración ambiental en el territorio. 

A su vez, el Titular de la Procuraduría Agraria, Luis Hernández Palacios Mirón, 

subrayó que desde 1977 rige el convenio de reconocimiento de derechos de los 

grupos choles y tzeltales en la zona Lacandona, con el que se integró un solo 

núcleo agrario y que establece las bases de su funcionamiento e integración del 

estatuto comunal, el cual constituye la base de conveniencia fundamental entre 

los tres grupos al interior de la Selva Lacandona. 

En esta sesión se dio paso a la incorporación formal de las autoridades del 

Gobierno del estado de Chiapas a la Mesa Interinstitucional y también se 

procedió a la instalación de Submesa de Seguridad que se suma a las otras 3 

ya constituidas, y que abordará, en su ámbito de competencia, las situaciones 

propias de la materia. 

En esta Cuarta Sesión Ordinaria 2021 de la Mesa Interinstitucional “Selva 

Lacandona” participaron también funcionarios y representantes de la Semarnat, 

Profepa, Conafor; vocería de la Presidencia de la República; Procuraduría 

Agraria, Registro Agrario Nacional; Conagua, INPI, así como de la Fiscalía 

General de la República y Guardia Nacional. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 

 

Junta de Conciliación Agraria: evitar que estalle 

la violencia en más de 300 disputas por tierra en 

Oaxaca 

 

Martes 29 junio 2021 / Fernando Miranda 

Oaxaca. - Desde hace 25 años, Rodrigo Jarquín Santos se sabe casi de memoria 

los distintos conflictos agrarios que se mantienen latentes en el suelo oaxaqueño. 

Los conoce a detalle y sabe cómo han ido avanzando en el tiempo prácticamente 

todas esas disputas por la tierra que, de un momento a otro, pueden escalar en 

su violencia con un saldo de sangre y muerte. 

Como presidente de la Junta de Conciliación Agraria, perteneciente a la 

Secretaría General de Gobierno (Segego), Rodrigo Jarquín también es 

consciente de que, de la noche a la mañana, alguno de estos conflictos pueden 

“saltar” hasta convertirse en un “foco rojo”, donde están en riesgo vidas 

humanas.   
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Lo sabe porque  su misión, junto con la de  nueve conciliadores, es precisamente 

desactivar esos conflictos y evitar que  estallen  en un enfrentamiento que 

culmine en violencia.  

La labor no es sencilla. De acuerdo con datos de la propia Junta de Conciliación 

Agraria, hasta finales de 2016,  Oaxaca acumulaba un total de 364 conflictos o 

disputas de tierras, distribuidos en las ocho regiones del estado, de los cuales 

32 se consideraban como de alto riesgo, precisamente por su alta explosividad 

entre las partes y su  potencial de violencia.  

La tarde del 6 de julio de 2018, por ejemplo, una discusión entre pobladores de 

San Lucas Ixcotepec que llegaron a los límites con Santa María Ecatepec, ambas 

comunidades de la Sierra Sur, se convirtió en la masacre de 13 indígenas 

chontales, cuyos cuerpos quedaron tendidos en medio del monte. 

La causa de tanta muerte fue un conflicto agrario que se arrastra entre ambas 

comunidades desde hace 30 años, en el cual se disputan 3 mil 600 hectáreas de 

tierras. 

Además de  este conflicto, entre dichos “focos rojos” también destacan otros 

como el que perdura entre  San Juan Mixtepec y Santo Domingo Yosoñama; o 

el que mantiene  Santiago Tilantongo con su agencia  Santa Cruz Tilantongo, 

ambos en la Mixteca; los que arrastran con Chiapas  San Miguel y Santa María, 

comunidades zoques ubicadas en las entrañas de la selva de Los Chimalapas,  

y el que existe entre   Cuilápam de Guerrero y San Pablo Cuatro Venados, en la 

región de los Valles Centrales. 

Según un recuento realizado por este medio, sólo de 2017 y hasta septiembre 

de 2019, por ejemplo, los conflictos agrarios o vinculados a la tenencia de la 

tierra habían dejado al menos 78 personas asesinadas, 68 heridas y 12 

desaparecidas en el estado. 

“Se considera de  alto o bajo  riesgo a aquellos donde hay una  alta explosividad 

en las comunidades, por la violencia que se genera ahí. Mientras que los de  

mediano riesgo están  combinados con problemas por disputas de los recursos 

naturales”, explica Rodrigo Jarquín en entrevista con EL UNIVERSAL. 

A pesar de esta clasificación, el presidente de la Junta de Conciliación está 

convencido de que en realidad considerar de alto, mediano o bajo riesgo un 

conflicto de esta naturaleza sólo responde a una tipología para las instituciones, 

pues todos son complicados.  

“Es una clasificación institucional  que hizo el sector agrario nacional y  estatal, 

pero de pronto un conflicto agrario que estaba en el olvido, que casi no se toca 

o  no se conoce,   salta de muy bajo riesgo y se convierte en muy alto riesgo”, 

detalla. 

Eso, asegura, precisamente es  lo que tienen en mente en la Junta de 

Conciliación para cumplir con su misión, que consiste en  atender la conflictividad 

agraria existente en el estado.  
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“Estamos dentro del rubro de gobernabilidad y  estos  conflictos agrarios que son 

los que más crisis causan  a toda la sociedad entera”, afirma.  

 

Voluntad 

 

De finales de 2016 a las fecha, la Junta de Conciliación Agraria, que este 29 de 

junio celebra 30  años de mediar entre comunidades en disputa, ha logrado 

resolver 53 de los 364 conflictos por tierras de los que se tenían registro, algunos 

de ellos que se arrastraban desde hace más de 70 años. Esto se traduce en la  

conciliación de  5 mil 984 millones de hectáreas de tierra y  223 mil  704 metros 

lineales de límites en disputa. Además, según el Registro Agrario Nacional, estos 

acuerdos benefician a 53 mil familias de la entidad.  

“Son familias que ahora viven tranquilas, pues se respetan sus posesiones, 

colindancias, mojoneras, parajes y viven tranquilas. Esas hectáreas que hemos 

conciliado se incorporan a la productividad porque es los que se necesita, que 

haya paz y tranquilidad de la tierra, para que la gente cultive y saque su sustento 

de ah”, dice convencido Ricardo.  

A ese número de conciliaciones se sumarán dos convenios más que se firmarán 

precisamente el día de su aniversario, entre comunidades de la Mixteca y de la  

Sierra Sur. 

“Los hemos resuelto, no sólo  la institución, sino conjuntamente con las 

comunidades. Esto sin que la junta sea  autoridad en materia agraria, porque 

esto es  de competencia federal y para ello están los tribunales unitarios agrarios 

en Huajuapan, Oaxaca, Tuxtepec, así como  la Procuraduría Agraria y la  

Sedatu”, explica. 

Pese a ello, afirma que muchas veces ni siquiera una sentencia federal culmina 

con una disputa de esta naturaleza. 

“Hay veces que los conflictos agrarios  se resuelven en el papel,  pero no se 

logran aterrizar en la tierra, unos tienen los documentos, las sentencia a su favor, 

y otros la posesión de la tierra. ¿Qué  hacemos ante esa disyuntiva? Agotar el  

diálogo hasta  avanzar al  punto donde queden satisfechas las partes”.   

Según Jarquín Santos, la misión de la junta se resume en que, mediante la 

conciliación, mesas y el  diálogo, logren  encontrar el punto de equilibrio entre 

las dos partes. Y por ello presume que hasta el momento  “no  se ha caído” 

ninguno de los conflictos resueltos, pues  “la voluntad de las comunidades está 

firme y respaldada por las asambleas”.   

Entre los conflictos que han podido llegar al punto de equilibrio del que habla 

Jarquín Santos, en los últimos casi cinco años, destacan, por ejemplo, la disputa 

entre Santos Reyes Zochiquilazala y San Martín Peras, donde tras años de 

violencia se acordó dividir la superficie en disputa al 50%. Otro conflicto, con más 

de 70 años de vida, donde se llegó a la conciliación ha sido el de Santa María 

Peñoles y Santa María Tejalapa. 
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“La Junta contribuye a la gobernabilidad, a la paz y respeto entre los pueblo. Va 

a ver trabajo y florecimiento en la medida que se respeten su colindancias, sólo 

así  va a campear la paz y el progreso. Al final, uno queda satisfecho porque se 

evitan más muertes”, señala el funcionario.  

Pese a estos avances, el presidente de la Junta de Conciliación Agraria reconoce 

que la conciliación es lenta, pues para solucionar un conflicto que se arrastra 

desde hace décadas, no se necesita una mesa sino muchas reuniones para 

avanzar en la resolución. 

De acuerdo con datos oficiales, en el suelo oaxaqueño al día de hoy continúan 

activos  309 conflictos agrarios. 
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Registro Civil, RAN-PA ‘matan’ a comuneros y 

roban tierras 

 

Martes 29 junio 2021 / Alfredo Martínez de Aguilar 

Oaxaca. - El Consejo de Principales de Santo Domingo Ixcatlán denuncia que 

los Registros Civil y Agrario Nacional y la Procuraduría Agraria “mataron” 

civilmente a 22 comuneros para robar sus tierras. 

No cabe duda que los mexicanos en general y de manera particular los 

oaxaqueños son verdaderamente geniales, lamentablemente, las más de las 

veces para hacer mal y no bien. 

Un nuevo delito de la delincuencia organizada de “cuello blanco” aún no tipificado 

en la legislación es, sin duda, la nueva modalidad de “desaparición forzada” que 

cobra vigencia. 

Simplemente se desaparece la personalidad jurídica de las personas, a través 

de “borrar sus nombres de un plumazo” en los libros de Actas de Nacimiento del 

Registro Civil del Estado. 

El Registro Civil en complicidad con el Registro Público de la Propiedad, hoy 

Instituto de la Función Registral del Estado de Oaxaca, despoja a propietarios de 

sus bienes inmuebles. 

Es el caso del robo de identidad por el Registro Civil de Herbé, Caleb y Ashmar 

Gómez Conzatti y Martínez. No es el único caso de la nueva modalidad de 

“desaparición forzada”. 

En franco desacato a lo ordenado por el Juez Segundo de Distrito, hasta ahora 

la directora del Registro Civil, Rosa Nidia Villalobos González, se ha negado a 

reinscribir y restituir su identidad a los tres hermanos. 

La Defensoría de los Derechos Humanos recibió la queja por parte de los 

hermanos Gómez Conzatti, quienes señalaron la actuación irregular del Registro 

Civil, por robo de identidad.  

De 2018 a la fecha, la DDHPO ha documentado 105 quejas por actos que 

podrían constituir violaciones a derechos humanos cometidos por servidores 

públicos del Registro Civil. 
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El Ombudsperson expresa preocupación respecto a la obligación que las 

autoridades tienen de proteger el derecho a la personalidad jurídica de las 

personas en el estado de Oaxaca. 

La Defensoría de los Derechos Humanos del Pueblo de Oaxaca subraya que en 

un Estado de Derecho, esta prerrogativa se convierte en base para el ejercicio 

de muchos otros derechos. 

El Consejo de Principales de Santo Domingo Ixcatlán denuncia que los Registros 

Civil y Agrario Nacional y la Procuraduría Agraria “mataron” civilmente a 

comuneros para robar sus tierras. 

A pesar de estar vivas, declararon muertos a 22 comuneros, de un total de 1,013 

personas declaradas como fallecidas, para privarles de sus derechos como 

personas y en especial de sus derechos a la tierra y a su territorio indígena. 

El 19 de mayo de 2008 la Comisión Interamericana de Derechos Humanos emitió 

Medidas Cautelares a favor de 60 personas, Familiares, Amigos y Testigos de 

Gustavo Castañeda Martínez, Melesio Martínez Robles e Inocencio Medina 

Bernabé. 

Con fecha 6 de agosto del 2008 la CIDH dictó la ampliación de las medidas 

cautelares a favor de 117 personas más y solicitó al Estado Mexicano adopte las 

medidas necesarias para garantizar su vida e integridad física. 

Y que Concierte las Medidas a adoptarse con los beneficiarios y peticionarios e 

Informe sobre las acciones adoptadas a fin de esclarecer judicialmente los 

hechos que justifican la adopción de medidas cautelares y remover los factores 

de riesgo. 

Denuncian que el 12 de agosto de 2018, la supuesta representación comunal 

agraria de Santo Domingo Ixcatlán, avalada e impuesta por la Procuraduría 

Agraria, efectuó una asamblea de un pequeño grupo de comuneros seguidores 

de la familia Morales Arias. 

Estos últimos son presuntamente responsables de la masacre del 30 de abril del 

2008, para separar a 1,013 comuneros del padrón de comuneros de Santo 

Domingo Ixcatlán, según denuncia el Centro de Derechos Humanos y Asesoría 

a Pueblos Indígenas (CEDHAPI) A.C. 

Y para lograrlo los declararon como fallecidos y sepultados, entre ellos a 22 

beneficiarios de Medidas Cautelares otorgadas por la Comisión Interamericana, 

hechos totalmente falsos porque las personas que fueron declaradas como 

fallecidas están vivas. 

El acta de asamblea de comuneros de Ixcatlán, Tlaxiaco, del 12 de agosto de 

2018, en la que declaran fallecidos a 1,013 comuneros entre ellos a 22 

beneficiarios de medidas cautelares que están vivos, fue avalada en oficio 

DRC/UJ/699/2018 del 20 de julio de 2018 firmado por el Jefe de la Unidad 

Jurídica de Registro Civil de Oaxaca, Daniel Víctor Merlín Tolentino.  
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El acta fue validada por funcionarios del Registro Civil, del Registro Agrario 

Nacional y de la Procuraduría Agraria. El 7 de septiembre de 2018, el RAN 

efectuó la calificación registral del acta de asamblea de la supuesta Comisariada 

de Bienes Comunales de Ixcatlán del 12 de agosto del 2018. 

Responsabilizan de la muerte legal de 1,013 comuneros de Santo Domingo 

Ixcatlán incluyendo a 22 beneficiarios de medidas cautelares al darlos como 

fallecidos y sepultados al ex Delegado de la Procuraduría Agraria, Francisco 

Javier Cañada Melecio. 

Asimismo, culpan al Jefe de la Unidad Jurídica del Registro Civil de Oaxaca, 

Daniel Víctor Merlín Tolentino, y a los registradores del Registro Agrario 

Nacional, Eduardo Daniel Gómez Padilla y Uriel López Mayoral. 

El hecho fue realizado por funcionarios del Gobierno Federal y Estatal en 

complicidad de la familia Morales Arias responsable del triple homicidio 

efectuado en Ixcatlán el 30 de abril del 2008 en el que fue privado de la vida el 

Secretario de Bienes comunales de Santo Domingo Ixcatlán Melesio Martínez 

Robles. 

CEDHAPI A.C y el Consejo de Principales de Santo Domingo Ixcatlán demandan 

que la Fiscalía General de La Republica investigue los hechos denunciados y 

que se sancione a los funcionarios responsables de los hechos. 
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Ejido en Chihuahua defiende su agua y su 

integridad contra minera transnacional 

 

En esta lucha de David contra el gigante Goliat, los ejidatarios combaten solamente 

con la razón de su lado, mientras que la empresa Mina Real (Gatos Silver, de Denver, 

Colorado) está siendo apoyada, de manera incondicional, por el Gobierno del Estado 

de Chihuahua y sus fuerzas policiales. 

Lunes 28 junio 2021 / Froilán Meza Rivera 

Chihuahua. - De manera harto justificada, la indignación de los pobladores llegó 

al límite, y por ello decidieron tomar medidas más enérgicas que un simple oficio 

dirigido a la autoridad. Se apersonaron en el Palacio de Gobierno en la capital 

del estado, y cuando corroboraron que ni sus personas ni su causa eran 

bienvenidas en esa hipotética casa del pueblo; cuando el diálogo fue cortado por 

los funcionarios, ellos también cortaron, pero la circulación vehicular de la 

avenida Aldama, en pleno centro de la ciudad. Es uno de los últimos recursos 

para presionar por soluciones, cuando te cierran las puertas. Al mismo tiempo, 

en su comunidad, en el poblado de Valerio, otro grupo de ejidatarios bloqueó el 

paso de los pesados camiones de carga propiedad de la empresa propietaria de 

la mina Los Gatos. 
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La inconformidad de estos campesinos radica en el hecho de que la actividad 

minera está invadiendo y trastornando su forma de vida, la tranquilidad de su 

pueblo, y perjudica a la ganadería y la agricultura, y porque -entre el cúmulo de 

quejas por afectaciones- el nivel del agua de los pozos está bajando de manera 

alarmante. 

La Mina Los Gatos, que se encuentra en territorio del municipio de Satevó, se 

localiza en el perímetro del pueblo de San José del Sitio, colindante con el Ejido 

Valerio, ubicado en el vecino municipio de Valle de Zaragoza. La explotación de 

mineral rico en plata, se realiza en catorce socavones a cielo abierto, y para la 

mala suerte de los ejidatarios de Valerio, el más reciente de estos socavones, el 

número decimoquinto, está siendo excavado por máquinas gigantescas, pero 

ahora en el municipio de Valle de Zaragoza, en terrenos precisamente de su 

propio ejido. 

Ese día, el jueves 20 de mayo pasado, los ejidatarios llegaron a la ciudad de 

Chihuahua para tener una reunión y un presunto diálogo en la Procuraduría 

Agraria con representantes de la empresa, pero los abogados de la mina no 

llegaron. Sin embargo, recibieron una llamada para que acudieran al Palacio de 

Gobierno a dialogar con el director de Gobierno, Joel Gallegos Legarreta, así 

como con los apoderados legales de la mina, para tratar el problema del Ejido 

Valerio. 

A la reunión, esta vez tampoco llegaron los representantes de la mina, pero sí 

estuvieron presentes cuatro ejidatarios y su asesora legal, la abogada Edelia 

Lozoya. Con la reunión en calidad de un fracaso rotundo, en ausencia de los 

acusados, el diálogo con Joel Gallegos se tornó agrio y rasposo: “No voy a 

permitir una huelga de ningún tipo”, les espetó en tono imperativo el funcionario, 

quien se les reveló de manera evidente como decidido partidario de los mineros 

transnacionales. A la abogada de los ejidatarios, Gallegos le dijo tajante, con el 

dedo índice apuntándola: “Usted no tiene derecho a hablar, esta es mi oficina, y 

yo decido quién habla y quién no”. A estas alturas, el director de Gobierno ya 

había olvidado, si alguna vez lo hubo aprendido, que el Palacio de Gobierno es 

propiedad de los chihuahuenses, y que él mismo tiene la función de servirles. 

“¡Te doy veinte minutos para que me quites a éstos!”, le ordenó Gallegos 

Legarreta a la apoderada legal del Ejido Valerio, en referencia a la brigada que, 

en el exterior, estaba bloqueando con valentía, la circulación de la Aldama. Le 

habló de tú, arrebatando una confianza que nunca se ganó con ella, y le ordenó, 

aunque Edelia Lozoya no es su subordinada. Y pretendió pisotear los derechos 

de petición, de libre manifestación y de protesta contra actos de autoridad que, 

por mandato de la Constitución, gozan todos los ciudadanos de la república. ¿Así 

o más autoritario? ¿Así o más prepotente? 
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¿Qué más les podrían hacer la empresa y sus fieles escuderos del gobierno? Ya 

se verá más adelante, que la protección que está otorgando el gobierno del 

estado a los inversionistas del sector minero, al llamado Proyecto de la Mina del 

Cerro Los Gatos, podía llegar (y de hecho llegó) a niveles de abyecta sumisión, 

así como a pisotear literalmente a los ejidatarios. 

 

En el fondo, las ganancias de la plata 

 

Se llama Proyecto Los Gatos, y así lo describe la empresa matriz, Gatos Silver 

(de Denver, Colorado): Nuestro primer proyecto operativo, la Mina del Cerro Los 

Gatos -dice el texto explicativo- está ubicada en el centro del Cinturón de Plata 

mexicano, aproximadamente 120 kilómetros al sur de Chihuahua, Chihuahua. “A 

través de una operación conjunta con Dowa Metals & Mining Co, adquirimos el 

terreno y derechos de acceso para crear el modelo líder actual de operación de 

minería platera en México. El distrito Los Gatos abarca aproximadamente 

103,000 hectáreas e incluye 14 zonas de mineralización actualmente conocidas. 

GSI tiene planeado expandir progresivamente la exploración y producción a lo 

largo del (así llamado por ellos) Distrito Los Gatos”. La explotación y 

ampliaciones abarcan territorio de dos poblados: San José del Sitio, municipio 

de Satevó, y Valerio, en el vecino municipio de Valle de Zaragoza. Es en esta 

última comunidad donde están padeciendo desde hace 8 años diversas 

afectaciones al suelo, al agua y, por ende, a la agricultura y ganadería, que es a 

lo que se dedican los pobladores. 

¿Entonces, cuáles son las razones de la inconformidad de los campesinos, cómo 

llegaron a la protesta pública? 

 

Las razones de David contra Goliat 

 

La demanda de los campesinos consiste, en primer lugar, en que ellos no quieren 

que los pesados camiones de carga que transportan el mineral, pasen más por 

sus tierras, porque destruyen el camino, que, siendo una carretera revestida de 

sello de asfalto, está convertida en un nido de baches y de bordos que les 

rompen los muelles y las suspensiones a sus vehículos particulares. Al menos 

unos 110 camiones de este tipo, con cargas de hasta 40 toneladas cada uno, les 

pasan por enfrente cada día en su camino hacia Manzanillo, Colima, donde se 

realiza el beneficio del material y la separación de la plata. 

Además, los denunciantes alegan que la cadena alimenticia se quebrantó en las 

inmediaciones, con la desaparición de las liebres y la proliferación de los 

depredadores, como los coyotes, que, ante la falta de su alimento natural, están 

atacando ahora al ganado, sobre todo a los becerros.  
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“Se fueron las abejas también, por el estrés y el ruido”, y ya no es posible 

tampoco que las colmenas tengan una producción regular. Disminuyó asimismo 

la producción de maíz, frijol temporalero y de pasto. Las norias están bajando de 

nivel, signo inequívoco de que se están colapsando los niveles freáticos. 

Y ahora, como no sucedía desde que la gente tiene memoria, los arroyos, sobre 

todo los más inmediatos a las explotaciones mineras, ya no tienen las zonas 

verdes que en años anteriores eran un indicador de que, aún en tiempo de secas, 

había corrientes subterráneas en los lechos de arroyos como La Tinaja, el Aguilar 

o el arroyo Tres Hermanos, entre otros. Ya tampoco hay conejos. Y, en vista de 

que se han detectado algunos padecimientos inusuales entre la misma gente, 

como síntomas de aparentes alergias, cansancio, debilidad, náuseas, vómitos y 

diarrea, están en el proceso de enviar muestras del agua, así como de realizarse 

análisis clínicos para descartar afectaciones a la salud que, a estas alturas, ya 

alcanzaron a la población en la forma de miedo. Es que las minas quedan arriba 

del nivel de las tierras de Valerio y de su poblado, por lo que las aguas vertidas 

tienden a correr hacia el Sur-Sureste, “hacia acá”, señalan con preocupación. 

 

El pisoteo de toda ley y todo derecho 

 

Los ejidatarios llegaron a la protesta pública, porque, a pesar de que han acudido 

a reuniones en la Procuraduría Agraria para tratar el asunto fundamental para 

ellos, que es la imposición por parte de la empresa, de la ruta de transporte de 

carga, precisamente por en medio del ejido, lo cual consideran los afectados que 

es ilegal y arbitrario. “No hay un derecho de paso establecido, nunca ha querido 

la empresa formalizarlo, ni siquiera considerar realizarlo por una ruta diferente”, 

explicó para Buzos la apoderada legal del Ejido Valerio, la abogada penalista 

Edelia Lozoya. Se sabe, por otra parte, que la Minera Los Gatos presume en su 

propaganda institucional, que tiene esos derechos legales, pero en la práctica 

nunca se preocupó por hacerlo de manera efectiva. “De esta manera, 

jurídicamente es una invasión, porque, aunque la carretera de Valerio a San José 

del Sitio es un camino público, no tiene especificaciones para soportar las cargas 

ni las dimensiones de los vehículos que les están imponiendo a los ejidatarios, 

ni mucho menos la frecuencia de estos desplazamientos”. 

El 11 de mayo pasado, en una primera reunión con representantes de las dos 

partes implicadas, el Ingeniero Mario Alberto Arzaga, en representación de la 

Procuraduría Agraria, registró el hecho de que la llamada “servidumbre de paso” 

hacia la mina y desde ella, “es ilegal”, porque no existe la condición previa, que 

era que el ejido tendría que haber vendido una franja para el uso de la empresa 

minera. De todas maneras, se pactaron acuerdos, se firmó el acta donde constan 

las intervenciones de los ejidatarios y de dos apoderados de la minera, así como 

la recomendación para que el asunto se resolviera en la jurisdicción del Registro 

Agrario Nacional (RAN).  
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A la siguiente reunión, el 19 de mayo, víspera de las manifestaciones en la capital 

y en Valerio, los representantes de la minera ya no se presentaron, y se canceló 

todo. Y los empresarios no llegaron, ya se supo por qué: porque obtuvieron el 

apoyo del Gobierno del Estado y de sus fuerzas de seguridad. 

 

El gobierno de Javier Corral, a favor de la minera 

 

Después del ya relatado “Te doy veinte minutos para que me saques a éstos” de 

Joel Gallegos, se desplegó en tierras del ejido el bloqueo del camino contra los 

camiones de la empresa, y hacia allá fue desplazada una fuerza combinada de 

corporaciones policiacas del estado en número de 70 elementos de la Policía 

Ministerial y de agentes de la Secretaría de Seguridad Pública del Estado, 

quienes llegaron con la orden de hostigar a los campesinos para poder 

desalojarlos de la protesta. 

De manera increíble, hasta allá llegó en menos de dos horas también, el 

Licenciado Joel Gallegos Legarreta, director de Gobierno, quien se puso al frente 

del desalojo. Este funcionario les gritaba a los campesinos que debían quitar el 

bloqueo, “porque estas manifestaciones son ilegales, y voy a hacer todo lo que 

esté de mi mano para impedirlas”. Vociferaba desencajado, Gallegos. 

“¡Quítenmelos!”, ordenaba a grito abierto a las fuerzas armadas, aunque en su 

calidad de director de Gobierno, él no tiene facultades de colocarse al mando de 

una fuerza policial. Sus funciones, por definición, consisten en ponerse a las 

órdenes de los manifestantes y demás inconformes, para servir de intermediario 

con las otras instancias del gobierno que pueden resolver los problemas. 

La función de Gallegos Legarreta debe ser la de un intermediario, y no la de un 

representante y ejecutor de los intereses de empresarios extranjeros, como lo 

fue en ese episodio. 

Para meter miedo a los manifestantes en Valerio, los agentes estatales se 

centraron en atacar a individuos sueltos. A un hombre de 70 años, lo desalojaron 

y se lo llevaron arrestado cuando lo vieron indefenso. Y aunque lo regresaron al 

poblado después, don Eleazar Quintana estuvo en peligro grave, porque es 

diabético, hipertenso y tiene un padecimiento del corazón. 

¿Y qué es lo que sigue? Pues como suele decirse, en este caso, en esta lucha 

“la moneda está en el aire”. Ya dijeron los ejidatarios que no se van a rendir luego 

de estas primeras batallas. “Y menos ahora, cuando la empresa acaba de abrir 

otro socavón, pero ahora en terrenos del ejido”, declaró Marisela Quintana, 

comisaria de Policía de Valerio. Ella hizo notar también el hecho de que estos 

socavones, que hasta ahora son 14, “se están tragando el agua de nosotros”. Es 

decir, al abrir estas explotaciones, hacia ellas se precipitan los depósitos de agua 

subterránea, y eso se nota porque los pozos, todos los pozos, van hacia abajo 

en sus niveles. 
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Por otra parte, se supo que alrededor de 40 vacas y 25 becerros murieron en un 

periodo de tres meses en el rancho El Aguaje, ubicado en el poblado de San 

José del Sitio, cerca de la explotación de plata, al parecer envenenados por 

arsénico, denunciaron ejidatarios. Exámenes practicados por veterinarios 

determinaron que los animales presentaban niveles tóxicos de arsénico en la 

sangre. Los ejidatarios afectados aseguraron que detrás de esta problemática 

está la mina Los Gatos. Pero ese es otro frente de batalla, motivo de otro material 

periodístico. 

La moneda está en el aire, pues. 
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Diputados de oposición exigen investigar al 

Fonatur por informes del Tren Maya 

 

Lunes 28 junio 2021 / Antonio López Cruz 

Diputados de oposición exigieron a la Secretaría de la Función Pública (SFP) y 

a la Auditoría Superior de la Federación investigar a quienes resulten 

responsables por alterar el informe realizado por la consultoría 

PriceWaterhouseCoopers (PWC) sobre la viabilidad del Tren Maya. 

En entrevista con EL UNIVERSAL, el coordinador del Partido Acción Nacional 

(PAN) en la Cámara de Diputado, Juan Carlos Romero Hicks, recordó que todo 

servidor público está obligado a actuar bajo criterios de eficiencia, eficacia, 

economía, transparencia y honestidad (artículo 134 constitucional) y ante el 

incumplimiento de uno de estos principios, debe iniciarse una auditoría de oficio. 

“Auditoría de oficio, existen instituciones que deben investigar: Fiscalía General 

de la República, Secretaria de la Función Pública, Órgano Interno de Control, 

Auditoría Superior de la Federación, ambas cámaras del Congreso de la Unión, 

entre otras. En todos los casos debe operar el Estado de Derecho, sin distinción”, 

declaró. 
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De acuerdo a la información que dio a conocer El Gran Diario de México, Fonatur 

eliminó datos en los informes que encargó a PWC y que costaron al erario 32 

millones de pesos. La información suprimida por la instancia gubernamental 

corresponde al Análisis Costo Beneficio que fue presentado a la SHCP para que 

determinara si el proyecto era viable o no. En las partes eliminadas, los 

especialistas recomendaban no construir el tramo Selva 2 debido a dificultades 

técnicas, sociales y ambientales. 

Al respecto, Verónica Juárez, coordinadora del Partido de la Revolución 

Democrática (PRD), aseguró que dichas irregularidades “sólo ratifican las 

omisiones, fallas e imposiciones en la construcción del Tren Maya que el 

Gobierno Federal había negado sistemáticamente”. 

“Está claro que al presidente López Obrador no le importan las alertas sobre las 

fallas técnicas que podrían poner el riesgo el adecuado funcionamiento del Tren 

Maya e incluso la vida de los pasajeros, porque está decidido a apresurar el 

funcionamiento de esta obra a costa de lo que sea”, declaró. 

La legisladora sostuvo que el titular del ejecutivo, en aras de obtener una 

rentabilidad política de la inauguración del Tren Maya a finales de 2023, está 

repitiendo los mismos vicios que en la Línea 12, donde por fallas estructurales 

ocurrió el accidente donde perdieron la vida 26 personas. 

“Lo mejor es que la obra no se lleve a cabo, por las graves irregularidades que 

se han denunciado, por el impacto ambiental en la región y porque, a falta de 

una planeación adecuada, se convertirá en un elefante blanco. Pero si López 

Obrador se empeña en hacerla, al menos que por ahora se revisen con mucho 

detenimiento las fallas que se han detectado y se corrija lo que se tenga que 

corregir para evitar otra grave tragedia como la ocurrida en el Metro de la CDMX”, 

demandó. 

Por su parte, Fabiola Loya, coordinadora de Movimiento Ciudadano en la 

Cámara Baja, adelantó que llevará el reclamo a la sesión de la Comisión 

Permanente del Congreso, a realizarse este miércoles. 

“Vamos a exigir que quien entró en funciones la Secretaría de la Función Pública 

no perpetúe las investigaciones que hay en curso, debe poner manos a la obra, 

así como la Auditoría Superior de la Federación, se debe castigar a quienes 

resulten responsables y así lo pediremos dentro de la comisión permanente, 

alzaremos la voz y exigiremos que no haya impunidad”, concluyó. 
 


